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И радость, и ответственность

Придет 
вода 
к людям

Сегоднв в решении проблемы 
с водоснабжением городов, 
хозяйств Бухарской области 
принимают самое активное 
участие строительные под
разделения ПСМО «Средаз- 
нефтегазстроя». Магистраль
ный -водовод Дамходжа—На
вои будет сдан уже осенью 
нынешнего года. Это две нит
ки в 168 километров, из кото
рых 130 были построены неф- 
тегазостромтелями.

В настоящее время строи
тели завершают монтаж пере
ходов через препятствия.

НА СНИМКЕ: начальник 
участка СУ-6 Расул Юлдашев 
и прораб СУ>7 Анатолий Ка
банов.

Фото в. БАСКАКОВА.

Отныне 1 сентября — 
двойной для республики 
праздник — День рождения 
независимого Узбекистана и 
как прежде — День знаний. 
Совпадение этих дат симво
лично и многообещающе. 
Важно на этом этапе вый
ти на широкую дорогу зна
ний и прогресса, удвоить 
утроить интеллектуальный 
потенциал народного образо
вания, сориентировавшись
на международные стандар
ты. Отныне открывается ши
рокое пространство для бо
лее динамичного развития и 
совершенствования нацио
нальной школы. Я имею в ви
ду не только школы с уз
бекским. но и другими язы

ками обучения, где учктся 
дети всех народов, населяю
щих Узбекистан. Первый и 
главный шаг к этому — пе
ресмотр и создание новых 
учебников и учебных про
грамм, учитывающих наши 
национальные традиции, ре
гиональные особенности, 
специфику республиканских 
проблем. Конечно, для всего 
этого понадобятся огромные 
усилия коллектива респуб
ликанских ученых. Но они 
воздадутся сторицей.

В условиях суверенного 
государства мы сможем ши
ре развивать связи, много
сторонние и многообразные 
контакты с деятелями на
родного образования других 
стран, усилить обмен опы
том и перспективными идея
ми. Сейчас трудно просмот

реть весь объем будущих 
нововведений, но ясно. что. 
например, иными будут да
же типовые проекты школ. 
Иные акценты будут рас
ставлены и в решении мно
гих других проблем народ
ного образования.

Но чем выше самостоя
тельность, тем большей долж
на быть и наша ответствен
ность за реализацию этих 
нововведений. Иначе они ос
танутся лишь благими на
мерениями. Думаю, что эти
ми чувствами должны быть 
проникнуты и наша радость 
по поводу этого знамена
тельного события, и наши 
планы на будущее.

X. ЮЛДАШЕВ. 
Ивчальник Глввного управ
ления народного образо
вания Ташгорисполкома.

Считаю родным домом
Сегодня, наверное, каж

дый лично определяется, с '  
кем он. Я смотрю Централь
ное телевидение, и мне ка
жется. что, многие решения, 

глубочайшейтребующие 
проработки, 
продумывания
ствнй.

тщательного 
всех послед-

принимаются в цент
ре очень легко, на эмоциях. 
СССР, в котором мы вы
росли, больше нет. Не ду
маю. чтобы любой нормаль

ный человек мог легко, без 
переживаний отказаться от 
всего своего прошлого, да
же не пытаясь разде
лить его на хорошее и 
плохое. Но эту реаль
ность надо принимать. 
И сейчас я хочу сказать уже 
о другом.

В личном выборе будуще
го я определилась. Практи
чески всю свою жизнь я 
прожила в Узбекистане. н 
другой родины у меня нет, 
Узбекистан, принявший не

зависимость, я, как и преж
де. считаю своим родным 
домом. И всем сердцем на
деюсь, что состоявшаяся 
внеочередная шестая сессия 
Верховного Совета Узбеки
стана заложит основу взаи
моотношений с другими рес
публиками, позволит уста
новить экономические, куль
турные и другие связи на 
основах взаимной выгоды и 
взаимных интересов.

Т. СУЛЬЖЕНКО. 
Библиограф Джизакской 
областной библиотемм.

Принято заявление
Комитет конституционного 

надзора СССР принял заяв
ление, в котором поддержал 
выраженное в заявлении 
Президента СССР и высших 
руководителей союзных рес
публик стремление к сохра
нению Союза как объедине
ния суверенных государств 
и поиску решений стоящих 
перед страной задач в сло
жившейся критической ситуа
ции.

Отмечается, что предлага. 
емые в заявлении меры не
посредственно затрагивают 
ряд конституционных поло

жений и могут быть прове
дены в жизнь при условии 
внесения соответствующих 
изменений в Конституцию 
СССР в формах, соответст
вующих действующим кон
ституционным началам, в 
том числе и путем приоста
новления действия отдель
ных ее норм. В соответствии 
со статьями 108 и 174 Кон
ституции СССР такие изме
нения могут быть произ
ведены только решением 
Съезда народных депутатов 
СССР, говорится в заявле
нии. (ТАСС).

Борис П А Н КИ Н :

«Приоритеты внешней 
политики СССР будут сохранены»

Назначенный не прелой неделе министром иностран-
•л 2 сентября, что 
«линии Горбачева

ных дел СССР Борис Ланкин заявил 2 сентября, что 6уд«т 
своей деятельностиследовать

аарднадзе»
Ше-

Разговаривая с журнали
стами в кулуарах оркрыв- 
шегося пятого, внеочеред
ного. Съезда народных де
путатов СССР, Борис Пан
кин подчеркнул, что в дея- 

, тельности союзного МИД 
«будут исправляться от
дельные искривления, но в 
целом будет проводиться 
«линия Горбачева — Ше
варднадзе*, конечно, более 
ускоренно, энергично, с 
учетом последствий путча».

Борис Панкин заявил о 
намерении пересмотреть 
структуру и функции соооз- 
ного МИД с учетом расши
рения роли рестубликан- 
с§снх министерств иност
ранных дел. Численность 
МИД СССР будет сокраще
на, значительную часть пол
номочий предполагается пе
редать респ^ликам. Новый

министр подчеркнул, что 
во время работы послом в 
Праге он установил хоро
шие рабочие контакты с 
министрами иностранных 
дел России, Украины, Бе
лоруссии, которые, несом
ненно, помогут ему в даль
нейшем.

Борис Панкин сообщил, что 
после назначения на пост 
министра он уже успел 
встретиться с министрами 
иностранных дел Велико
британии и Чехословакии.

Борис Панкин выразил 
надежду, что Съезд народ
ных депутатов СССР будет 
способствовать сохранению 
единства СССР. «Этого 
ждет от нас весь мир, — 
подчеркнул он. — Всех 
ожцдает много опасностей, 
если СССР распадется на 
отдельные государства».
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Помощь Всемирного банка
Всемирный банк выде

лил 30 миллионов долла
ров для оказания техни
ческой помощи СССР. 
Как сообщил официаль
ный представитель >той 
организации, ассигнования 
будут направлены прежде 
всего иа улучшеиие дея
тельности советских 
ков.

— Мы приветствуем этот 
шаг Всемирного банка, — 
сказал корреспонденту 
ТАСС временно исполняю
щий обязанности по управ
лению Госбанком СССР А. 
Зверев. — Вопрос исполь
зования этих средств решим 
совместно с республиками.

Положение в стране сей
час тяжелое. Поэтому Гос

банк намерен предаринять 
ред шагов по развитию де
ловых контактов с ведущими 
зарубежными финансовыми 
организациями. Предполага
ется, что на следующей не
деле наши представители 
выедут в Лондон, где про
ведут переговоры с руко
водством Е^вропейского бан
ка реконструкции и разви
тия, Международного ва
лютного фоцца.

(ТАСС).

Реформа ТАСС; самокритично, с верой в будущее
Немало пратаизий в послад* 

н м  время высказывалось в 
адрес Твлагоафного агаитства 
Советского Союза. Провлемы 
обновления, реформирования 
всей работы, структур ТАСС 
назрели давно. Эти вопросы об
суждались иа заседании кол
легии агентства 2 сентября.

Выступавшие самокритично 
говорили о своей работе, проб
лемах подразделений и агент
ства в целом и в то же время 
высказывали немало предло
жений по более аффективному 
использованию потенциала 
ТАСС. Ведь в агентстве есть 

высококвалифицированные жур

налисты и специалисты, оно 
хорошо технически оснащено 
и способно успешно конкури
ровать на рынке информации.

Понимая необходимость 
коренной реорганизации ра
боты, члены коллегии агентст
ва внесли предложение о 
самороспуске. Этот шаг пред
принят в процессе реформы 
ТАСС на принципах свободы 
слова и демократии, что тре
бует обновления руководящих 
кадров. Отставка коллегии 
принята генеральным дирек
тором В. Н. Игнатенко.

новые органы управления 
ТАСС будут определены в бли-

с
пока

жайшее время совместно 
трудовым коллективом, а 
новый генеральный директор 
попросил всех членов коллегии 
продолжить исполнение своих 
обязанностей и обеспечить нор
мальную работу подразделе
ний и служб агентства.

Время сейчас, как никогда, 
требует, чтобы информация 
ТАСС &гала по-настоящему не̂  
зависимой, объективной, прав 
дивой. И предстоящая реформ 
ма в агентстве вселяет надеж
ду. что тан оно и будет.

Москва.
(Корр. ТАСС).

СЫЗЛ ПРОДОЛЖАЕТ Р Ш Т9
На заседании Съезда, от

крывшемся в 14 часов 2 сен
тября, председательствовал 
Президент СССР М. С. Гор
бачев. Депутаты услови
лись, что следующие засе
дания будут вести поочеред
но главы или представители 
союзных республик, которые 
избраны в рабочий президи
ум Съезда. Избран также 
секретариат Съезда.

^  Учитывая сложность по
ложения, большинством го
лосов решено провести Съезд 
в течение трех дней.

После выступления пред
седателя Комитета консти
туционного надзора С. С. 
Алексеева, который поддер
жал заявление Президента 
СССР и руководителей рес
публик, призвал «расчистить 
поле для перестройки», 
слово было предоставлено 
представителям России, Ук
раины, Белоруссии, Узбеки
стана, Иазахстана, Азер
байджана, Грузии, Кыр
гызстана. Таджикистана. 
Армении, Туркменистана. 
Высказывались различные 
оттенки мнений, однако ора
торы поддержали заявле
ние. Почти все представите
ли республик предлагали 
принять этот документ за 
основу и приступить к об
суждению.

Представитель Молдовы 
выразил готовность рассмат- 
ринать на Съезде заявление 
и качестве основы.

Одновременно он предло

жил включить в повестку 
дня форума вопрос о приз
нании независимости Мол
довы и всех республик, про
возгласивших иа данный мо
мент независимость,

Председательствующий со
общил, что выступили пред
ставители всех республ1ш, 
за исключением Эстонии, 
которая отказалась от вы
ступления, Латвии и Литвы, 
от которых, как сказал М. С. 
Горбачев, «не имею мнения 
и считаю, что нет с их сто
роны желания выступать». 
После этого замечания 
М. С. Горбачева слово по
просил представитель Латвии 
Я. Петерс. Он огласил обра
щение к Президенту СССР 
народных депутатов, избран, 
ных от Латвии в 1989 году. 
В нем содержится просьба 
«без промедления издать 
президентский указ о приз
нании независимости Лат
вийской Республики ~  пол
ноправного субъекта меж
дународного права до 1940 
года».

Председательствовавший на 
заседании внес предложение 
считать вопросы, назван
ные н тексте заявления, по
весткой дня Съезда. Боль
шинством голосов Съезд сог
ласился с .этим.

Как соотносится это ре
шение с повесткой дня Съез
да, предложенной Верхов
ным Сонетом СССР? Как бы 
опережая .этот вполне резон
ный вопрос депутатов, М. С.

Горбачев сказал, что заяв
ление и ход его обсуждения 
по существу охватили почти 
весь комплекс вопросов, 
предложенных Съезду сесси
ей союзного парламента. 
Есть, правда, еще один важ
ный вопрос, добавил он, ко
торый я намерен внести на 
рассмотрение Съезда. На 
сессии Верховного Совета 
СССР был поставлен вопрос 
о признании независимости 
республик Прибалтики, а се. 
годня мы услышали обра
щение представителей ряда 
других республик о необхо
димости принятия такого 
акта. Учитывая, что далеко 
не все республики, подпи
савшие заявление, вырабо
тали свою позицию в этом 
вопросе. Президент СССР 
попросил у Съезда согласия 
на проведение с членами 
президиума дополнительных 
консультаций. Сегодня к ве
черу или завтра утром, ска
зал он, мы. видимо, внесем 
и этот вопрос на ваше рас
смотрение.

Вечернее заседание про
ходило под председательст
вом Президента РСФСР 
Б. Н. Ельцина.

В прениях выступающие 
в основном одобряли пред
ложения, изложенные Пре
зидентом СССР и высши
ми руководителями респуб
лик. Вносились предложе
ния, ^очнения. В. частно
сти, было сказано, что не
обходимо незамедлительно

создать межреспубликанский 
межгосударственный совет 
или комитет, наделив его 
правами и полномочиями. Он 
должен обеспечить жизне
деятельность всех отраслей 
нартдного хозяйства.

Было и такое предложе
ние Комитету конституци
онного надзора; дать пра
вовую оценку изложенных 
в заявлении мер. Говори
лось о разграничении функ
ций совета представителей 
республик и Верховного Со
вета СССР.

Ораторы высказывались о 
проблемах нашей армии. 
Было внесено предложение 
о создании авторитетной 
межпарламентской комиссии 
по военной реформе.

Не раз в выступлениях 
участников дискуссии вста
вал вопрос о целесообраз
ности сохранения в нынеш
ний переходный п^иод Вер
ховного Совета СССР. Мно
гие депутаты полагают, что 
он свои функции выполнил.

Депутаты утвердили пред
ложение президиума: пору, 
чить Комитету по законо
дательству и правопорядку 
Верховного Совета СССР 
совместно с Комитетом кон
ституционного надзора стра- 
ны дать правовую оценку 
инициативам и замечаниям 
депутатов и выработать про
екты внесения изменений 
статей Конституции, связан
ных с принятием подготов-* 
ленных редакционной ко
миссией предложений.

* е «
3 сентября в десять утре 

продолжил работу пятый, 
внеочередной Съезд народ

ных депутатов СССР. Ожи
дается. что в ходе дискуссии 
выступит Президент СССР.

Утреннее заседание Съез 
да открыл Президент Казах
стана Н. А. Назарбаев, со
общивший, что на первом 
заседании секретариата Съ
езда единогласно его пред
седателем был избран на
родный депутат СССР А. Н. 
Саун ИИ.

А. Н. Саунин проинфор
мировал депутатов о соста
ве и функциях секретариата 
форума, порядке его рабо
ты. Он сказал, что в адрес 
форума поступило 1.250 пи
сем и телеграмм. Их лейт
мотивом является поддерж
ка заявления Президента 
СССР и высших руководите
лей 10 союзных республик, 
сохранения Союза как еди
ного государства.

О принципиальной под
держке заявления Президен
та СССР и лидеров 10 со
юзных республик заявил 
Президент Туркменистан» 
С, А. Ниязов, открывший 
дискуссию по первому воп
росу повестки дня.

Дискуссия на сегодняш
нем утреннем заседании за
вершилась утверждением 
Съездом состава комиссии по 
проработке правовых вопро
сов. поставленных в заяв
лении Президента СССР и 
высших руководителей 10 
союзных республик. Как со
общил депутатам председа
тельствующий Н. А. Назар
баев, комиссия уже факти
чески приступила к работе. 
Затем на форуме был объ
явлен 30-минутный перерыв

Съезд продолжит работу, 
(ТАСС).

Техникум
купил
магазин

Собственный магазин 
спортивных товаров ку
пил... Тахиаташский торго- 
ао-зкономичесимй техиикум.
Вот так здесь решили 

проблему создания собст
венной материальной базы 
и организации полноценной 
производственной практики.

Рядом с магазином бук
вально на глазах растет но
вый учебно-производствен
ный комбинат. Здесь будут 
практиковаться старшекур
сники.

(УзТАГ).

Путчистам
предъявлены
обвинения

МОСКВА. Официальные 
обвинения по статье 64 
Уголовного кодекса РСФСР 
(измеиа Родине] предъяя- 
лемы семи главным орга
низаторам государсгаеи- 
ного перевороте в СССР. 
Как сообщил корреспон

денту ТАСС руководитель 
пресс-службы Прокуратуры 
России Ю. Юдин, следст
венной группой под руко
водством заместителя Ге
ниального прокурора 
РСФСР Е. Лисова офици
альные обвинения предъяв
лены бывшим премьер-ми
нистру СССР В. Павлову, 
министру обороны СССР 
Д. Язову, председателю КГБ 
СССР В. Крючкову, вице- 
президенту СССР Г. Янае- 
ву, заместителю председа
теля Совета обороны при 
Президенте СССР О. Бакла
нову, президенту Ассоциа
ции государственных пред
приятий и объектов промыш
ленности, строительства, 
транспорта и связи СССР
A. Тизякову, председателю 
Крестьянского союза СССР
B. Стародубцеву.

Статья 64 УК РСФСР 
предусматривает наказание 
в виде лишения свободы от 
10 до 15 лет и вплоть до 
исключительной меры — 
расстрела.

А. ВОРИСОВ.
Корр. ТАСС.

Празднование Дня знаний
Об основном направле

нии деятельности М5-Й об
щеобразовательной школч 
открывшейся в Сергелийс- 
ком районе столицы Узбе- 
кисгаиа, можно сказать спе- 
дуюе е̂е: школа учит под
растающее поколение люб
ви и природе.

Накануне Дня независимос
ти Республики Узбекистан 
Столичные строители подарили 
здание современной школы 
на 1.250 мест будущим раде
телям природы. В школе име
ется наряду с двумя спортза
лами, актовым залом, библио
текой, компьютерными клас
сами прекрасно оформленный 
кабинет экологии, В атом за
ведении ученики наряду с 
возможностями получать зна
ния по другим отраслям нау
ки получат также возможность 
глубокого изучения природы, 
любви к ней, умения хранить 
и лелеять природу. Для этого 
наряду с учителями им будут

преподавать также и прак
тические специалисты в этой 
области. В школа будут учить
ся 400 учеников.

В школе прошло собрание, 
посвященное Дню знаний. 
Коллектив школы поздравил 
с началом нового учебного 
года секретарь ЦК Компартии 
Узбекистана К. КЭ. Юсупов. В 
собрании принял участив ми
нистр народного образования 
Республики Узбекистан Д. 
Юлдашев.

День знаний, отмечаемый а 
этом году одновременно с 
Днем независимости респуб
лики, обратился во всенарод
ный праздник. Я празднествах, 
прошедших в школах, учеб
ных заведениях, приняли уча
стив секретари ЦК Компартии 
Узбекистана, заместители 
председателя Кабинета минист
ров при Президенте' Узбекис
тана.

ПРВСС-ЦЕНТР ЦК КОМ
ПАРТИИ УЗВВКИСТАНА.

Поздравшия соотечественников
В адрес Прешдента Уз

бекистана, всех жителей рес
публики поступили теле
граммы от соотечествеяни- 
ков, проживающих за гра
ницей. Они поздравляют 
узбекский народ, все населе
ние республики с провозгла
шением Республики Узбеки
стан — независимого, су
веренного государства.

Председатели междуна
родного союза «Эл* Абду- 
рауф Максуди. коммерчес
кой и культурной американо-, 
узбекиста1ккой корпорации 
Фарид Ахмад Максуди и Ман
сур Ахмад Максуди в своих 
телеграммах сообщают:

В историк Узбекнстаяа, в 
жпшн уэбекжтанцея я ях 
соожчестяенннков за ру
бежам. всех туркестанце*

произошло незабываемое не- 
торнчеокое событие. Узбе
кистан добился независи
мости. Отныне нет на свете 
такой силы, которая смогла 
бы затенить и затемнить яр
кий талант узветежого на
рода, еще тысячелетия назад, 
как драгоценный камень, вое 
хищавший ш ф СЮОИМЭ1 ред
костными гранями, его стре
мление к свободе, ограни
чить его неиссякаемые воз
можности. Мы от всей дупш 
поздравляем все* наших 
соотечественн1Жов с вели
ким праадником объяв-
ленвем независимости Уя- 
бекистана, призываем вое- 
польаоваться открывающи
мися возможностями нева- 
янсимоств.

Что день 
грядущий 
нам готовит?

Уже через несколько ми
нут после выступления Пре
зидента Казахстана Н. На
зарбаева с заявлением 
Президенте СССР и выс
ших руководителей союз
ных республик на Съезде 
народных депутатов СССР 
был объявлен перерыв. По 
мнению наблюдателей, этот 
четырехчасовой перерыв, 
в ходе которого делегации 
обсуждали заявление, оп
ределит исход работы 
Съезда.

Народные депутаты СССР 
направились в постпредст
ва республик и а «Белый 
дом» ив Краснопресненской 
набережной, чтобы выра
ботать коллективное мне
ние о судьбе Союзного до
говора. Корреспонденты 
ТАСС поспешили за депу- 
татеми, чтобы сразу по 
окончании обсуждения 
взять информацию из пер
вых рук.

КАЗАХСТАН ГОВОРИТ
«ДА» СОЮЗНОМУ

ДОГОВОРУ
Заявление Президента 

СССР и высших руководите
лей союзных республик на 
Съезде народных депутатов 
страны делегация от Казах
стана обсудила еще вече
ром. накануне открытия 
Съезда, и единодушно под
держала, сказал Президент 
Республики Казахстан Нур
султан Назарбаев.

Народный депутат СССР, 
вице-премьер Кабинета ми
нистров Казахстана Е. Ежи- 
ков-Бабаханов добавил, что 
дебаты в делегации шли 
вокруг формирования меж
республиканских структур 
законодательной и исполни
тельной власти. Участники 
обсуждения согласились с 
формулой государственного 
совета, обладающего высши
ми полномочиями во внут
ренней и внешней политике.

Депутаты сошлись на том, 
что подписание Союзного до
говора необходимо на прием
лемых для каждой из рес
публик условиях. Особым 
моментом, на котором нас
таивает Казахстан, вице- 
премьер назвал свободное 
экономическое пространст
во, которое поможет не раз
рушать сложившиеся хозяй
ственные связи. Он считает, 
что участникам подписания 
договора нужен не столько 
политический документ, 
сколько экономическое сог
лашение свободных суверен
ных республик.
, На какой срок отодвинул 
путч подписание Союзного 
договора? Отвечая на этот 
вопрос, Е. Ежиков-Бабаханов 
сказал, что, на его взгляд, 
государственный переворот 
не отодвинул, а подтолкнул 
все республики к осознанию 
необходимости скорейшего 
заключения договора.

УКРАИНА:
ПОИСК СОГЛАСИЯ

Уже в первые минуть^ от
вергли предложение «разой
тись по областям», чтобы 
обсуждать предложенное 
Съезду заявление Президен
та СССР и руководителей 
союзных республик и поря
док работы Съезда, народ
ные депутаты СССР — пред
ставители Украины.

«Мудрым и мужественным 
решением», «первой попыт
кой адекватной реакции на 
ситуацию» - так определя
ли представители Украины 
заявление Президента СССР 
и руководителей союзных 
республик. Однако, еиазвав 
его «разумным компромис
сом. необходимым стране», 
депутат В. В, Гончаров зая
вил. что «переходный пери
од нужен одним, чтобы сох
ранить Союз, а другим - 
чтобы отчалить*.

Депутаты одобрили пред
ложения о порядке работы 
Съезда, но большинством го
лосов высказались за чет
вертый «резервный* рабочий 
день. Решено также. что 
глава украинского парламен
та не поедет на открываю
щуюся завтра сессию Вер
ховного Совета Украины, а 
продолжит работу на Съез
де народных депутатов 
СССР, где выступит с заяв
лением от имени республи
ки.

В бомбоубежище... 
на тренировку

На Кузнецком металлур 
гнческом комбинате в Ке
мерово для устройства но
вых столовых использовали 
за1цитные соорушепня, ко
торые в народе с военной 
поры называют бомбоубе
жищами. Известно, что на 
строительство .чтих объек
тов использованы большие 
средства. Сейчас по согла
сованию с органами граж
данской обороны Кузбасса 

них размо1цают спортив
ные залы, ремонтные про
изводства, склады. Естест 
венно, что при этом поддер
живается в работосп(х:об- 
ном состоянии оборудова
ние убежищ, не наруишется 
их конструкция.

П'АСС)
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К  ,35'Летию освоения Голодной степи

ДЕЛАЛ СТАВКУ НА ЧЕЛОВЕКА
Намжгяадммый сл*д • истории освотия Голодной степи 

остмил талантливый строитмь, организатор промэаодстаа 'и 
государстаоииый даатоль Аиоп Абрамович Саркисов — на
чальник Гяавголодносталстроя, а мтам Глаасрадааирсов- 
жоастроя. Под «■» руиоводстаом были возваданы Фархаде- 
кий гидроан^гоуэал, Чирчииская и Камская ГЭС, прорыт 
Кольшой Ферганский канал.

Година высоко оценила «го труд, удостоив звания лауреа
та Ланинсиой прамии. наградив двумя орденами Ленина, 
ордемами Трудового Красного Знамени, Красной Звезды, 
■Знак Почета» и многими медалями. Его именем назван 
Южный Голодностепский канал, одна из улиц Янгиера. Жи
вы е1це соратники Акопа Абрамовича, во многих подразде
лениях объединения работают его ученики. Каким он был) 
С таким вопросом мы обратились к некоторым из них.

Г. ВАСТЕЕВ, заместитель 
начальника производственно
го стропгедьно-монтажиого 
объединения «Голодностеп- 
строй»:

— Начальником Глав- 
голодностепстроя Акоп Аб
рамович стал в мае 1957 
года. Мы тогда поняли; че
ловек надолго к нам при
шел. Начинал я здесь мас
тером. потом был прорабом, 
начальником участка. Те 
годы стали для меня истин
ной ижолой. А. Саркисов 
был удивительно работоспо
собным человеком, ежеднев
но трудился по 17 — 18 ча
сов. успевал побывать на 
каждом объекте, провести не
сколько совещаний, изучить 
и сделать поправки в техни
ческих проектах.

Много сил отдал он ста
новлению и укреплению кол
лектива. Развивая техничес
кую базу, главную ставку 
делал на человека. Часто 
организовывал поездки на 
учебу, коллективные выезды 
на отдых. Был такой эпизод. 
В 1960 году шло строитель
ство автодороги Янгиер —

Джизак. На одном пикете 
Акоп Абрамович спросил, 
как отдыхали дорожники пос
ле изнурительной жары. И 
хотя пытались они выглядеть 
бодрыми, он распорядился 
подать автобус и всю брига
ду отправил в Уратюбинс- 
кий дом отдыха на три дня 
с доставкой после отдыха 
обратно на объект.

Любил запросто поговорить 
с рабочими, служащими, вни
кал в нужды, подробно рас
спрашивал о том. что их вол
нует. как живут и работают. 
Не случайно, наверное, бук
вально за три года был по
строен и введен в эксплуа
тацию под его руководством 
Южный Голодностепский ка
нал. а республика получила 
тогда первые тонны целин
ного хлопка.

Н. КОЗУБ, главный ин
женер треста «Яигиерводст- 
рой»;

— В Главголодностепст- 
рой я приехал после окон
чания Ташкентского инсти
тута инженеров ирригации 
и механизации сельского хо
зяйства с двумя товарища

ми. Мы сразу же были при
няты Саркисовым. Он рас
сказал о перспективах раз
вития Голодной степи, о 
трудностях, поставил перед 
нами, молодыми специалис
тами. задачи и окружил за
ботой. Много сил и энер
гии Акоп Абрамович тратил 
на развитие современной ин
дустриальной базы. Задача 
превратить строительную 
площадку в монтажную, где 
все. или почти все, процес
сы сводятся к монтажу го
товых деталей и конструк
ций заводского изготовле
ния при незначительных за
тратах ручного труда, была 
для него первостепенной. И 
эта задача была успешно ре
шена. возведены крупные 
предприятия стройиндустрии 
и промыш;^енности строи
тельных материалов.

Среди «их — Бекабадс- 
кий комбинат строительных 
материалов и изделий, за
вод железобетонных лотков.

Джизакский комбинат строи
тельных материалов и изде
лий. имеющий в своем сос
таве два силикатобетонных 
завода и завод керамзито- 
бетонных изделий. Янгиер- 
ский комбинат железобетон
ных изделий и конструкций. 
Янгиерский завод гончарно
дренажных труб. Ержарский 
завод железобетонных изде
лий. Чиназский комбинат 
строительных материалов и 
так далее.

Какое значение придавал 
Акоп Абрамович развитию 
индустрии в Голодной сте
пи. видно хотя бы из такого 
случая. В 1972 году про
должалась реконструкция 
Янгиерского гончарного за
вода, мощность которого 
должна была возрасти в де
сять раз. И вот будучи уже 
тяжело больным, он дал те
леграмму; «Такое низкое 
выполнение по гончарному 
заводу терпимо быть не мо
жет».

Через несколько дней мы 
получили сообщение о его 
смерти...

Р. МАХМУДОВ, водитель 
Янгиерского АТИ-З, ветеран 
труда:

— Знал цену каждому 
человеку Акоп Абрамович. 
Сужу об этом не понаслыш
ке. Был у меня такой слу
чай. Работал я крановщи
ком СМУ-3. поссорился од
нажды с главным инжене
ром. сгоряча бросил штурвал 
крана и написал заявление 
об увольнении. Через неко
торое время прихожу в от
дел кадров за трудовой 
книжкой, а мне говорят: 
Саркисов требует к себе. 
Удивился я приглашению, 
но пошел.

Захожу в кабинет, встает 
Акоп Абрамович из-за сто
ла и просит занять его крес
ло. Недоумевая, сажусь. А 
он мне заявляет: «Вот ты 
начальник стройки, а я хо
роший специалист. Тебе на

до построить тридцать сов
хозов. а я из-за какой-то ме
лочи решил бросить все и 
уехать. Как бы • ты себя 
почувствовал?» Встал я из- 
за стола, забрал заявление 
и пошел на площадку. Ну 
ушел бы я тогда, стройка не 
остановилась бы. Но вот как 
судьба сложилась — неиз
вестно. Имел бы такой по
чет и уважение, как нынче, 
был бы удостоен высоких 
правительственных наград? 
А разве только я один обя
зан Акопу Абрамовичу тем. 
что стал настоящим челове
ком?

Б. ЗАЖИЦКИИ, депутат 
Янгиерского городского Со
вета, ветеран труда:

— Несмотря на занятость, 
Акоп Абрамович всегда на
ходил время для вопросов, 
связанных с развитием го
родского хозяйства. В июне 
1957 года, буквально через 
два месяца после его прихо
да. был открьгг летний ки
нотеатр «Весна». а через 
пять месяцев и первый зим
ний. За короткий срок в го
роде было сдано в эксплуа
тацию более 20 тысяч квад
ратных метров жилья, два 
детских сада, больница, по
ликлиника. школа, телетран
слятор, универмаг, столовая, 
гостиница, баня.

Янгиерцам частенько до
водилось встречаться с А. 
Саркисовым. И не случай
но ведь его интересовало 
буквально все; чем кормят 
в столовой, что продают в 
овощном ларьке, чем недо
вольны хозяйки, стоящие в 
очередях. Крепко достава
лось иным руководителям, 
строг и суров он был к тем. 
кто не заботился о перво
проходцах. не уделял долж
ного внимания их быту. Уж 
очень хотел Акоп Абрамо
вич. чтобы люди здесь бы
ли не временщиками, а пу
стили корни. Так оно, соб
ственно, и вышло.

Иинводхоз себя прокормит 
И других тоже

Ни единого сбоя не было с начала года при поставках ме
талла с Орловского металлургического завода в адрес Мин- 
водхоза Узбекистана. Более того, все материалы, необходи
мые для облицовки каналов, производства железобетонных 
лотков, арматуры и другой продукции, до 1996 года будут 
поступать с «того предприятия по стабильным ценам.

Секрет такой обязательно
сти прост. Наши водники со
здали на заводе в Орле свой 
строительный участок, кото
рый помогает вести там стро
ительные и ремонтные рабо
ты. А металлурги в ответ 
обязались в ближайшие пять 
лет полностью обеспечивать 
металлом всю программу ме
лиорации республики.

Пример этот не единичен. 
Подобные долгосрочные до
говоры уже действуют или 
готовятся к заключению и с 
производителями литья, лесо
материалов, другой необхо
димой продукции. В резуль-

вили немало выгодных для 
себя и республики проектов.

К примеру, до последнего 
времени 70 процентов насос
носилового оборудования и 
запчастей к нему поступало 
в Узбекистан из-за рубежа, 
а все остальное — из других 
республик. Развал эко
номических связей практиче
ски перекрыл оба канала. А 
ведь половина всей пашни 
Узбекистана орошается с по
мощью насосных станций и 
из скважин.

димои аридупции. о  рсоуло- А ^  С •
тате все предприятия строй- ЛЬрОПрОМ ^
индустрии отрасли работают ' '
стабильно, и водникам уже щ  ПУЖМ К  дЫНКУ
втооой гоп удается сдеожи- /  г  /

Садово . внн(№рад^рскнй 
совхоз «Жяльон» Шафнр- 
каногого района славится 
богатыми урожаями виногра
да. В этом году работннкн 
совхоза планируют собрать
2.020 тонн продукцнн. Нын
че к столу горожан уже 
отравлено 300 тонн виног
рада равных сортов.

НА СНИМКЕ: пс 
рабочая Малокат

пюедовая 
ЗиЛда]ро-

Фото К. КАРИМОВА.

ЗА РАБОТУ-ЗАРАБОТОК
Среднемесячный заработок братьев Сафара и Джап- 

пара Разыковых из шурчияского колхоза имени Эн
гельса а прошлом году состааил без малого по полто
ры тысячи рублей.

Колхоз по договору пере
дал братьям 97 бычков в 
аренду. Разыко(вы сами от
ремонтировали помещение 
для скота, а остальное — 
дело крепких крестьянских 
рук и опыта. Каждый бы
чок через год весил более 
400 килограммов. Впервые 
в ховяйстве достигнут такой 
результат, и благодаря ему 
оно перевьтолнило план 
сдачи мяса. А братья полу
чили на двоих 35 тькяч

рублей. Нынче на откмиле 
у Разыковых более ста быч
ков.

Аренда все шире входит 
в практику местных хо
зяйств. В прошлом году в 
районе было 250 арендных 
и семейных звеньев, нынче 
их число удвоилось.

В. НЕИБУРГ.
Соб. корр. «Правды Во
стока».
Сурхандарьинская область.

индустрии отрасли работают 
стабильно, и водникам уже 
второй год удается сдержи 
вать удорожание стоимости 
возводимых объектов. А это 
экономия более 100 миллио
нов рублей.

К ним можно добавить и 
«кругленькую» сумму, полу
ченную за счет переоценки 
ряда проектов. Проведя их 
углубленную экспертизу, спе
циалисты пришли к выводу 
о возможности исключения 
некоторых работ. Высвобож
денные средства и силы тут 
же были переброшены на 
главное — улучшение зе
мель и ирригационных систем 
республики, строительство 
жилья и развитие инфра
структуры на селе. Это поз
волило провести реконструк
цию пашни на 48 тысячах 
гектаров и дополнительно ос
воить свыше 16 тысяч гек
таров новых массивов. Да 
еще нач'али помогать низко
рентабельным и слабым хо
зяйствам приводить в поря
док внутрихозяйственную кол
лекторно-дренажную сеть. За 
полтора года восстановили 
почти 20 тысяч километров.

Ругать Минводхоз у нас 
любят. За «неповоротли
вость», притязания на бюд
жетные средства, склонность 
к грандиозным стройкам. 
Между тем факты говорят 
обратное. Именно водники 
республики одними из пер
вых начали реальный пере
ход к рыночной экономике. 
Трезво оценив свои возмож
ности, они сумели отказать
ся от ряда малоэффективных, 
но дорогостоящих раврабо- 
ток. И, наоборот, осущест-

Своевременные действия 
Минводхоза не позволили 
довести ситуацию до крити
ческой отметки. По специаль
ной программе в Узбекиста
не уже налажено производ
ство собственных насосов не
скольких типов, и до конца 
года их выпустят около 5 ты
сяч. Затем будет еще боль
ше. Эта продукция в стране 
и за рубежом пользуется 
практически неограниченным 
спросом.

Точно так же Получилось 
и с запорной арматурой и 
запчастями для землеройной 
техники. Их острый дефицит 
поставил под угрозу срыва 
сразу две республиканские 
программы — мелиорации и 
обеспечения села питьевой 
водой. Чтобы этого не случи
лось, Минводхоз освоил ры- 
пуск нужных изделий на сво
их заводах.

Одно из главных условий 
успеха при рынке — макси
мально широкое внедрение 
новейших технологий и ра
зумная «торговля» собствен
ными достижениями. Здесь 
у водников Узбекистана опыт 
накоплен немалый. Однако 
сейчас открылись совершенно 
новые возможности, которы
ми они не замедлили вос
пользоваться.

Прежде всего начали- соз
дание ряда совместных пред
приятий с советскими и за
рубежными партнерами. Так, 
полным ходом идет строи
тельство и отработка техно

логии, приобретение обору
дования для СП «Узбытро- 
бот». На нем будут выпус
кать различную бытовую тех
нику, малые насосы, другое 
оборудование. Предполагае
мый объем производства — 
более 100 миллионов рублей 
в год. А в числе уч^дите- 
лей — Мннобщемаш СССР, 
объединение «Узбектекс- 
тильмаш», иностранная фир
ма. Часть продукции плани
руется продавать за рубеж 
за твердую валюту.

Не менее интересны про
екты, часть из которых уже 
осуществляется, и с фирма
ми США, Южной Кореи, 
Японии, Германии, Индии, 
Сингапура, Франции, Швей
царии. Они готовы сотрудни
чать с Минводхозом Узбеки
стана при производстве слож
ной аппаратуры и бытовой 
техники, насосного и иррига
ционного оборудования, стро
ительных материалов, сель
хозпродукции.

Принципиально новый под
ход у водников и к своей 
внешнеэкономической дея
тельности. До сих пор уп
равление Главзарубеж- 
строй министерства только 
поставляло за границу спе
циалистов. Дело велось так, 
что по сути мы лишь трати
ли свои деньги, поднимая 
экономику Анголы, Ирака, 
Афганистана, Мозамбика, 
Эфиопии. Теперь иначе — 
внешнеэкономическое хоз
расчетное объединение Мин
водхоза стало полностью са
мостоятельным и работает 
на принципах самоокупаемо
сти. Его контракты во мно
гих странах Азиатского реги
она начали приносить реаль
ную валютную прибыль.

Словом, водники Узбеки
стана в рыночную экономику 
входят достаточно уверенно 
— «на хлеб с маслом» они 
себе заработают. Да еще и 
другим смогут помочь. При
чем не только своим вкладом 
в развитие аграрного произ
водства и в бюджет респуб
лики, но и в буквальном 
смысле. Дело в том, что экс
плуатационники ирригацион
ных систем взялись за обуст
ройство считавшихся бросо
выми земель. На десятках 
тысячах гектаров высажива
ются сады, овощи, другие 
сельхозкультуры.

А. БЕЗВЕРХОВ.
Корр. УзТАГ.

•  В Андижане два  б азар а  — один в старой, а 
другой в новой части города. Можно приметить, 
что большую часть прилавков в торговых рядах 
занимаю т одни и те ж е люди. Кто они?

ОСТЬ!
#  С АКТИВНЫХ ДЕЙСТ

ВИИ начала свою работу ас
социация личных подсоб
ных хозяйств, созданная в 
Гуэарском районе Кашка- 
дарьинской области. Здесь 
не ограничились заключе
нием 1,200 Договоров иа по
ставку продукции с личных 
подворий. Цель ассоциации 
в большем — оказывать 
практическую помощь дех
канам кормами для малых 
ферм, удобрениями, инвен
тарем, строительными мате
риалами, товарами народно
го потребления. Это позво
лит привлечь новых чле
нов, а следовательно, уве
личить объемы закупок 
сельхозпродукции у населе
ния. При ассоциации обрам- 
ваио малое предприятие, ве
дущее бартерные сделки, — 
в обмен иа плодоовощную 
про/(укцию оно получает 
стройматериалы. Они реа
лизуются населению, ис
пользуются для строитель

ства к '1нсервного цеха, цеха 
по пе1л^работке круглого леса. 
Начала работать мастер
ская по пошиву обуви из 
закупленного у населения 
кожевенного сырья. Ведь 
сдатчики предпочитают не 
деньги, а товары.

•  ВОССТАНОВЛЕНА СИ
СТЕМА организации строи
тельства на селе в Самар
кандской области — здесь 
вновь образовано распущен
ное несколько лет назад 
объединение «Облколхоз- 
строй». При этом ликвиди
рованы специализированные 
строительные подразделе
ния — им, подрядчикам со 
стороны, важнее было не 
столько введение объектов, 
сколько освоение капиталь
ных вложений. Таким обра
зом накопилось много «не
завершенок». Объединение 
же выполняет весь цикл 
строительства — от проек
тирования до сдачи объекта 
«под ключ». Хезяйство-за- 
казчик лишь контролирует 
качество работ и сроки их 
выполнения. Прежде земле
дельцам приходилось зача
стую самим добывать строй
материалы, обеспечивать ра

бочей силой. Все это са
маркандский «Облколхоз- 
строй» теперь берет на се
бя. Здесь развивается сеть 
собственных предприятий 
стройиндустрии, налажено 
производство кирпича, из
вести, других материалов, 
укомплектованы бригады 
строителей. И первое, за 
что они взялись, — это не
законченные объекты.

#  ТОЛЬКО ПО КОНКУР- 
СУ принимают на работу 
на малом предприятии «Но- 
зик», что означает в пере
воде нежный, тонкий, изящ
ный  ̂ Такими здесь стре
мятся выпускать швейные 
и трикотажные изделия для 
детей и взрослых. Это пред
приятие открылось недав
но при объединении «Умид» 
Самаркандского облпотреб
союза. Оно оснащено про
изводительным оборудовани
ем японской фирмы «Тойо
та», для работы с которым 
требуется высокая квали
фикация. Поэтому и прово
дится отбор претендентов, 
чтобы одежду шили только 
мастера своего дела.

(УзТАГ).

С утра пораньше на част
ных машинах, с ведрами, та
зами подходят к воротам ис
тинные производители изо
билия на прилавках. Опто
вые торги происходят тут же 
при перегрузке овощей и 
фруктов на специальные те
лежки. Дехканин в течение 
пяти—десяти минут реали
зует свой товар перекупщи- 
ку-оптовику.

Оптовая цена, как и сле
дует на рынке. — гораздо 
ниже розничной. Дехкане до
вольны тем, что их избавили 
от безмерной траты времени 
и других моментов. А они. 
нужно сказать, не из прос
тых. Например, попробуйте 
приобрести на прокат весы, 
когда их давно и надолго 
приобрели базарные завсег
датаи, найти место в торго
вом ряду и прочее, и прочее. 
Все это дается с огромным 
трудом. Естественно, мно
гие предпочитают не обре
менять себя хлопотами, сог
лашаются на оптовую реали
зацию.

В начале, как и многие 
несведущие горожане, я был 
несказанно возмущен по
добным беспределом, царя
щим у ворот рынка, но при
шлось переменить свою 
точку зрения, когда узнал, 
каб организована торговля 
на рынках в развитых стра-

Наверное. и нам стоит, 
наконец, разобраться, кто 
же на рынке истинный хо
зяин? Теоретически роль 
хозяина играют облпотреб
союз. дирекция колхозных 
рынков и областная комис
сия по ценам. Однако никто 
из них реально влиять на 
цены не может. На базаре 
практически полновластен 
перекупщик. Самые авторн-

епархии мясники знают и 
умеют поддерживать на са
мом высоком уровне, даже 
без заграничных курсов.

Ну мясо. — продукт осо
бый. иа нем легко «конъюн
ктуру» строить, но вот ово
щи и фрукты ведь, как пра
вило. продукция скоропор
тящаяся. тут особо за ценой 
не надо бы стоять. Но гниет 
куча персиков, а цену ни на 
копейку торговец не снизит. 
Видать, не велит подполь
ный хозяин рынка. Да
же явно государствен
ного производства товар на 
рынке идет по десятикратной

«Кусачей» 
бывает цена
Кто хозяин базара?
тетные из них командуют 
теми, кто стоит за при
лавком. Нетрудно убедить
ся, что команда эта незыб
лема, цену не снижает ни
кто. Поэтому и редко 
стоят за прилавком истин
ные дехкане, с ними лихо 
расправляются местные во
ротилы.

Тайной за семью печатями 
остается процесс закупки и
реализации мяса и мясопро- 

нах. Там и речи нет о том, дуктов. Сколько я ни пытал-
чтобы крестьяне или ферме
ры сами продавали свою 
продукцию. Их просто недо- 
пускают за прилавок — для 
этого нужно окончить годич
ные курсы торговцев и 
иметь диплом. Обслужива
ние. условия хранения, тран
спортировки, фасовки, рас
четов и прочие торгово-ком
мерческие операции там осу
ществляются на самом вы
соком уровне. А механизм в 
основе тот же; за рыночным 
прилавком посредник. Но 
есть небольшое отличие — 
за это он платит налог, ве
сьма существенный.

ся узнать, откуда поступает 
говядина или баранина в 
ларьки с вывеской «КООП», 
так никто и не просветил. 
Ну, понятно, закупают каса- 
бы живность на дому у вла
дельцев. оптом, живым ве
сом. штучно или еще как-то. 
А вот где забивают, куда 
в конце концов шкуру, 
внутренности девают? Как 
медицинское освидетельст
вование животных произво
дят? Все эти вопросы зада
вал самым различным ве
домствам — не находили от
ветов. Ясно одно, что цены, 
конъюнктуру рынка в своей

цене, и нет никому до этого 
дела. Речь — о сигаретах. 
Парадокс — в госторговле 
их даже по талонам не дают, 
а на рынке свободно и в не
ограниченном количестве 
можно купить за 4 —5 руб
лей за пачку.

Не призываю начать дик
товать рыночные цены — не 
раз это пробовали и ни к 
чему хорошему это не при
водило. Но в развитых стра- 
нах действуют специальные 
механизмы против моно
польного диктата цен. обе
регающие и стимулирующие 
конкуренцию. В нашем слу
чае надо оберегать настоя
щих дехкан — пусть они 
получат свободный доступ 
на базар. Пусть конкурируют 
друг с другом — у кого 
лучше и дешевле товар. И 
тогда, убежден. , не так бу
дут «кусаться» базарные 
цены.

А. ОРЕШКИН. 
Соб. корр. «Правды Вос
тока».
Андижан.

КОНЕЦ «ВАЛЮТНОЙ ЭПОПЕИ»
29 декабря минувшего го

да м 20 нюня нынешнего в 
«Правде Востока» были 
олубпииоааны критические 
корреспонденции «У валюты 
хозяее много» и «Исключения 
■— вместо правил?», в кото
рых расеиааывалось о фак
тах неараеомермого исполь
зования валюты и других 
финансовых нарушений, до
пущенных дирекцией межот- 
расяевой рм-ионапьмой вссо- 

вмешив»м0*401мичесии«

связей «Фергана», а также об 
игморированин критики со 
сторомы руководства Фер
ганской области.

Редакция получила ответ 
второго смфвтаря Ферганс
кого обкома партии Г. Кото- 
арасова, в котором сообща
ется, что публикации рассмо
трены иа совместном заседа- 
иим бюро обкома и президи
ума контрольной комиссми 
областмй партийной органи
зации. Выступления газеты 
признаны праеильными.

За иеисполнеиие я полной

мере распоряжения Ферган
ского облисполкома о пере
даче импортной видеотехни
ки, закупленной на валюту 
■место порученных товаров 
детского ассортимента, про
довольствия и медикаментов, 
за нарушение демократиче» 
ских принцмпов в практичес
кой работе, внесение изме
нений в устав ассоциации без 
утверждения его на общем 
собрании, что привело и 
конфликтной ситуации, ди
ректору ассоциации коммуни
сту В. Р. Ляну (^ъяелен вы

говор.
Начальник облхлопкопродма 

коммунист А. Ьусм— за про
явленную иераэборчиеость к 
использованию валютных
средств, переданных ассоци
ации «Фергана», строго пре
дупрежден.

Первому заместителю пред
седателя облисполкоме ком
мунисту А. Н. Вознанко обь- 
явлено замечание за неприня
тие своевременных и долж
ных мер в разрешении воло
киты с распределением и

в ^ н я м в н м ш а в я ж в я ^ н
реализацией видеотехники и 
несаоееременное реагироее- 
ние на выступление «Правды 
Востока».

Также было обращено вни
мание члена КПСС, председа
теля облисполкома Н. X. Ра
химова на отсутствие, опера
тивных мер по реализации 
видеотехники, на проявлен
ную нерешительность. Обл
исполкому рекомендовано 
рассмотреть ответственность 
начальника отдала цен А. Али
мова и начальника областного 
финупрввления Ш. Уринбаева 
за ослабление контроля при 
реализации импортных това
ров.

Облисполкому предложено 
разработать концепцию рас
пределения и использования 
валюты, определить приори
тетные направления ее исполь
зования.

Коммунистам —• руководите
лям облисполкома, облагро- 
промсоюза, облпотребсоюза 
рекомендовано в ближайшее 
время реализовать имею
щуюся в наличии яидео- 
технику работникам агропро
мышленного комплекса, со
блюдая при этом принцип со
циальной спраяедлияости.

Были приняты соответст
вующие меры и по другим 
вопросам, поднятым газетой.

Основной путь- 
взаимодействие

«Важнейшие проблемы, 
стоящие сегодня перед на
ми, — зто обеспечить на
род продовольствием и 
добиться нормального 
функционирования всех 
отраслей в зимний пе
риод», — выделил перво
очередные задачи в ра
боте возглавляемого им 
Комитета по оперетивно- 
му управлению народным 
хозяйством СССР И. С. 
СИЛАЕВ, беседуя с кор
респондентом ТАСС. 
Остановившись на обя

занностях комитета. он 
сказал, что это не поспешно 
созданный орган, который 
завтра автоматически будет 
объявлен правительством. 
Функции его определены в 
самом названии — Комитет 
по оперативному управле
нию народным хозяйством. 
Следовательно, это времен
ное межреспубликанское 
образование, цель которо
го — поддержать экономику 
страны, не дать ей упасть 
еще ниже и в то же время 
быстро решать важнейшие 
проблемы.

Говоря о первых шагах 
комитета. И. С. Силаев от
метил. что принято реше
ние об обеспечении населе
ния страны продуктами, ко
торое согласовано со всеми 
республиками. На следую
щей неделе предусмотрено 
рассмотреть вопрос об улуч
шении снабжения теплом, 
топливом и электроэнергией 
отрасли народного хозяйст
ва и социально-бытовой 
сектор.

В комитет входят , пред
ставители всех 15 республик, 
четыре, правда, в качестве 
наблюдателей — от При
балтики и Украины. — и в 
процессе его работы, под
черкнул его руководитель, 
они вырабатывают наиболее 
приемлемую формулу взаи
модействия республик в выс
шем исполнительном пра
вительственном органе. Не 
все сразу легко получается.

Первое заседание было до
вольно трудным, сложным. 
Видимо, элементы инерции 
еще сидят в каждом из нас. 
Но уже третье заседание по
казало. что довольно быстро 
республики стали понимать 
друг друга и находить пути 
взаимодействия.

На вопрос, не ускорит ли 
интенсивно идущий раздел 
союзной собственности раз
рыв хозяйственных связей, 
которые традиционно сло
жились между различными 
регионами. И. С. Силаев от
ветил. что это надо увязы
вать с новым хозяйственным 
механизмом, формирующем
ся сейчас. По его словам, 
разделение имущества не- 
преследует целью заменить 
командную систему управ
ления одного уровня на 
другую. В России, по край
ней мере, не собираются 
этого делать. Комитет наме
рен добиваться, чтобы су
бъекты экономики —заводы, 
фабрики, частный сектор — 
стали функционировать эко
номически свободно, регу
лируясь лишь законами и 
налогами. В рыночных ус
ловиях в такие отношения 
должны быть поставлены и 
все остальные объекты на
родного хозяйства.

Раздел союзной собствен
ности. его ускорение. по 
мнению руководителя Ко
митета по оперативному уп
равлению народным хо
зяйством СССР. наоборот, 
позволят быстрее разру ' 
шить консервативные союз
ные структуры. Как это про
исходит сейчас в России. 
Здесь, переходя под юрис-' 
дикцию республики, многие 
предприятия. организации, 
в том числе и оборонной 
промышленности, сразу же 
активно предлагают, как ис- 
поль.эовать их потенциал — 
производственный, техниче
ский, научный — для реше
ния российских нужд. Так 
что это нормальный про
цесс.

СОСТОЯЛСЯ ПЛЕНУМ
Объединенный пленум Ан

дижанского обкома Компар
тии Узбекистана и контроль
ной комиссии Андижанской 
областной партийной органи
зации рассмотрел вопрос о 
подготовке к чрезвычайному 
XXIII съезду Компартии Уз
бекистана. С докладом вы
ступил второй секретарь об
кома партии И. А. Кочмарик.

В принятом постановлении 
предусмотрено созвать вне
очередную XXIII областную 
партийную конференцию 9 
сентября. На ней будут об
суждены итоги объединенного 
пленума ЦК и ЦКК Компартии 
Узбекистана, задачи област
ной партийной организации, 
а также состоятся выборы 
делегатов на предстоящий 
внеочередной съезд Компар
тии Узбекистана.

(УзТАГ).
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Н. п. Соиолоа родился ■ 1918 году ■ Кушке. Окончил 
Ашхабадский железнодорожный техникум. В 1943-м вступил 
• ряды КПСС. Награжден двумя орденами Александра Нев
ского, Боееого Красного Знамени и Красной Заезды, Оте
чественной войны I и И степени, польским орденом «Крест 
храбрых», медалями. Войну начал сержантом, окончил ка
питаном. Общий трудовой стаж, включая войну и службу в 
армии, превышает 65 пет. С января этого года на пенсии, 
подполковник в отставке.

Он водил поезда от Кага
на до Красноводска и об
ратно. Неизвестно, сколько 
бьг пришлось слушать стук 
ко.аес, не попадись ему га- 
36Т& с заметкой о пяти де
вушках из аэроклуба, совер
шивших групповой затяж
ной прыжок с парашютом.

Пришел в Ашхабадский 
аэроклуб и заявил; «Хочу 
прыгать». «Это у нас запро
сто, — сказал инструктор 
парашютного спорта. — 
только вначале надо поду
читься, высота все-таки».

Первый прыжок, второй... 
Пятый мог стать последним 
в жизни Коли Соколова. За 
кольцо он дернул через 15 
секунд. но парашют не 
раскрылся. Стал перебирать 
стропы, тот не подчинялся. 
Спас резервный парашют, 
о котором он впопыхах за
был. Это, наверное, был 
рекордный затяжной пры
жок,..

Когда улеглось волне
ние, инструктор спросил;

— Не будешь больше 
прыгать?

Ответил коротко:
— Буду!
Когда предложили рабо

тать в аэроклубе, согласил
ся сразу. Так навсегда свя
зал Соколов свою жизнь с 
небом. Научился летать на 
ПО-2. Успел до призыва в 
армию подготовить четыр- 
на;Й1ать летчиков. В сентяб
ре 1939-го ушел в армию, 
попал в роту охраны Смо
ленской авиационной части. 
Сторожил самолеты —скуч
ная была служба,

Николай играл на струн
ных инструментах. Чтобы 
скрасить солдатскую жизнь, 
создал оркестр. Подготовили 
концерт. Переполненный 
зал долго аплодировал. Ко
мандующий Белорусским 
военным округом поднялся 
на сцену, спросил; «Кто

ЗВЕЗДА ГЕРОЯ
НЕ ВРУЧЕНА И ЧЕРЕЗ СОРОК ШЕСТЬ ЛЕТ

здесь красноармеец Соко
лов?» Он подошел.

— Объявляю вам и всем 
музыкантам благодарность 
за отличный концерт. Есть 
просьбы?

— Я — летчик, со мной 
приехало еще 14 пилотов. 
Всех по какому-то недоразу
мению включили в роту ох
раны. Мы хотим летать...

Через два дня их направи
ли в Брянское военное ави
ационное училище. Учеба 
началась со знакомства с 
самолетом «Р-5». Осваивал 
скоростной бомбардировщик, 
затем штурмовик ИЛ-2, стал 
летчиком-инструктором,

В О И Н А
Первый бой Соколов при

нял на Орловско-Курской 
дуге в составе 724-го авиа
полка. До этого участвовал 
в операции по перегонке 
ИЛ-2 в блокадный Ленин
град через Онежское озеро
— единственное свободное 
окно в плотном кольце.

— Началось знаменитое 
сражение, — рассказывает 
Николай Павлович, — Вы
леты за вылетами — без 
передышки. Танковые бои 
с участием пехоты, поддер
живаемые не менее мощны
ми ударами с воздуха. Еще 
не обстрелянные, сразу по
пали в этот кромешный ад. 
Отбомбимся, а когда воз
вращаемся, нас встречают 
немецкие истребители. Ны
ряем вниз и. прижимаясь к 
земле, уходим. Наш полк 
понес огромные потери.

Соколов принял звено, В 
сражениях приходили опыт 
и уверенность в себе.

Однажды его «восьмерка» 
получила задание пресле
довать фашистов, отходив
ших от Брянска. Вышли за 
облака, а вынырнули из них 
не к дороге, а к аэродрому 
.Ллсуфьево, где базировались 
немцы.

— ■ Гляжу, стоят их бом
бардировщики. истребители 
и прочая наземная техника 
с зенитной батареей, —вспо
минает Николай Павлович,
— Командую; «За мной, в 
атаку!»

Вывели аэродром из 
строя, уничтожили немало 
самолетов, другой техники, 
живой силы. Атака была 
молниеносной, ни одна зе
нитка не успела-дать залп.

Его перевели ■ 10в-й штур
мовой полк, понесший боль
шие потери, где познакомился 
с будущей женой Лидией Гор
шуновой. Служила она масте
ром авиавооружения — под
вешивала к самолетам бомбы, 
снаряды, заряжала пушки, а 
надо было — занимала место 
стрелка.

Соколов командовал эскад
рильей. Очередной вылет а 
направлении отступавших
немцев.

По шоссе двигалась колонна. 
Только появились самолеты, 
как в небо взметнулись крас
ные ракеты — *то означало: 
свои. Летят дальше, и — си
туация повторяется... Пуск 
ракет вызвал у Николая Пав
ловича подозрение. Что это так 
засуетились? Скомандовал: 
«Эскадрилья — на снижение!»

Он разглядел на башнях 
танков кресты — по шоссе 
двигались гитлеровцы, эскад
рилья нависла над вражеской 
колонной и начала бомбить. 
Развернулись и отквыли огонь 
каши «катюши», немцев настиг
ло польское войско, и они без 
боя сдались в плен. А уже 
после войны в Польше Соколо
ву вручили орден «Крест 
храбрых».

Вспоминает Николай Пав
лович. как пришлось выпол
нять задание маршала Г. К. 
Жукова. На Зееловских вы
сотах в костеле разместился 
командный пункт немцев — 
его надо было уничтожить. 
Сбросили бомбы точно в 
цель, а когда возвращались 
с земли, передали; «Сокол! 
(это позывные Соколова). 
Главный хозяин (то есть 
Жуков) благодарит за чет
кую работу».

Эскадрилья Николая Пав
ловича участвовала в штур
ме рейхстага. В Берлине 
фашисты оказывали ожес
точенное сопротивление, 
дрались за каждый дом и 
улицу, долго удерживали 
подступы к рейхстагу. По
следовала комйнда Жуко
ва «Соколу»; «Главный про
сит дать штурмовой удар по 
рейхстагу». Отбомбились в 
два захода. После этого и 
начался заключительный 
штурм главного логова вра
га.

Первой приземлилась эс
кадрилья Соколова на бер
линском аэродроме Шене- 
фельд. за ней остальные 
экипажи 106-го авиационно
го полка. Это было 7 мая.

П О Б Е Д А
Утр,ом 8 мая Соколов, как 

обычно, распорядился при
готовить самолеты в полную 
боевую готовность. Но по
сыльный командира полка 
доставил приказ: самолеты 
и орудия зачехлить, летному 
составу покинуть аэродром,

— Передай, — сказал 
Соколов, — что я готов вы

полнить любой приказ, но 
не этот,,.

Вскоре появился коман
дир:

— Почему не выполняешь 
приказ?

— Не могу.
■ — Капитан, — смягчает

ся тот, — конец войне, по
нимаешь?!

— Что же сразу не ска
зали?! — радостно крикнул 
Соколов,,.

Вечером, восьмого мая Ли
дия ^IЫитри•вна дежурила:

— Еще о победе не знала. 
Заходит замполит, видно, что 
взволнован. Спрашиваю; «Что 
случилось?» Отвечает: «Ли
дочка, победа!» У  меня горло 
пересохло. Во дворе затреща
ли автоматы, раздались ору
дийные залпы, в воздух поле
тели шапки, послышались воз
гласы; «Ура! Победа!» Люди 
целовались, обнимали друг 
друга, плакали и смеялись.

Назавтра у наспех сколочен
ной трибуны полк поздравил с 
победой командующий, он сооб
щил, что Соколова представили 
к званию Героя Советского Со
юза.

В тот день Соколов предло
жил Лиде:

— Давай сегодня' сыграем 
нашу свадьбу?

На свадебный стол подали 
полковой ужин и то, что смог
ли раздобыть. Однополчане 
понимали, что это не просто 
свадьба, но и вечер близкой 
разлуки.

Вскоре пришло сообще
ние — эскадрилье Соколо
ва. особо отличившейся в 
боевых сражениях, в полном 
составе дано право пред
ставлять на параде Победы 
в Москве трехсотую штур
мовую авиадивизию 16й 
воздушной армии.

...Звезду Героя Соколову 
тогда не вручили из-за обид
ной формальности; главный 
маршал авиации посчитал, 
что документы составлены 
неубедительно. Бумаги пе
ределали, и они на долгие го
ды «залегли» в архиве Мин
обороны, Однополчане и 
коллектив Самаркандского 
аэропорта, где Николай Пав
лович почти тридцать пять 
лет работал до нынешнего 
января, настойчиво писали 
во все инстанции. Когда 
народный депутат СССР 
Исак Мамаджанович Саидах- 
медов обратился в этой свя
зи с запросом в Верховный 
Совет страны, казалось, что 
лед формализма треснул и 
истина восторжествует. Од
нако время идет, а заслу
женная награда все никак 
не «доберется» до Соколова 
по дороге длиной в сорок 
щесть лет,,.

В. КАРИМОВ.
Соб. корр. «Правды Во
стока».'
Самарканд.

Фото.^. ТАШЛИЦКОГО.

авети Кто убил Раджива Ганди?

Аренда— 
всему голова

Грузов в адрес «Голодно* 
степстроя» и сегодня по
ступает не меньше, чем 
раньше, но не увидишь те
перь на станции Ханст 
вагонов, простаивающих 
под разгрузкой больше 
нормы. Вовремя уходят 
отсюда и загруженные по- 
•эдш.
к  таким результатам ра- 

нее не приводили никакие 
меры. Роль катализатора 
сыграла аренда. Коллектив 
железнодорожного хозяйст
ва «Голодностепстроя» пере
шел на нее в этом году. При
чем он уменьшился на 30 
человек, а объем грузопере
возок значительно вырос — 
превысил миллион тонн. 
Возросли и заработки рабо
чих и специалистов,

Ремовт— 
дело серьезное

Без рекламаций работа
ют в нынешнем году ре
монтники локомотивного 
депо Узбекистан. Только 
за июль здесь проведено 
техобслуживание 30 тепло
возов и 172 злектровозое. 
Вся мощная техника рабо. 
тает исправно.
Высокий ритм при отмен

ном качестве работ —- ре- 
з(ультат перехода коллектива 
ремонтников на новую фор
му работы. Теперь главным 
показателем является не пре
словутый вал. а работа ло
комотивов на магистрали. 

Стабильная прибыль, зара
батываемая коллективом депо 
Узбекистан, в основном идет 
на техперевооружение цехов 
и на социальную защищен
ность рабочих. Все они по- 
|учают солидную компенса

цию к основному заработку.

Насосы 
чиним сами

Более тысвчи глубин
ных насосов сможет еже
годно аосстаиавливать 
Шахрисабзское ремонтно- 
производственное пред
приятие кашкадарьинско- 
го обьединения «Сельхоз- 
снабремонт». Это резуль
тат реконструкции одного 
из его цехов.

До сих пор каткадарьин- 
цы «лечили* такие агрегаты 
в соседней Самаркандской 
области. Т еперь шахрисабз
ское РПП будет спецнали- 
:и!роваться на ремонте на
сосов для всего целинного 
к рая. С ократятся  транспорт 
ные расходы, рациональнее 
можно будет мспользонать 
|юдземные водные ресурсы, 
что положительно скажет
ся и на экологической обста- 
иоике ятого

(У з I Л1 ).

Целую неделю не вы
ходила старейшая газета 
страны «Правда». В пос
ледний день августа мил
лионы подписчиков, нако
нец, получили свое изда
ние. Под заголовком нет 
привычных слов; «Орган 
Центрального Комитета 
КПСС». Учредителем стал 
журналистский коллектив. 
Что же произошло с быв
шей главной партийной 
газетой! Учитывая много
численные обращения в 
редакцию, мы попросили 
ответить только что вер
нувшегося из Москвы чле
на нового руководства— 
редакционного совета га
зеты, заведующего кор
пунктом «Правды» в Рес
публике Узбекистан Вик
тора АРТЕМЕНКО.

■— С 24 августа по ука
зу Президента РСФСР Б. 
Ельцина «Правда» перестала 
выходить. Восемь раз газе
ту закрывали до октября 
1917 года, в девятый — в 
минувшем августе. Когда 
корреспонденты приехали 
со всей страны в редакцию, 
обратили внимание на то, 
что не было панических на
строений, хотя предприни
мались попытки опечатать 
редакцию. Царила боевая 
атмосфера, искали выход из 
создавшейся ситуации. О 
своем отношении к государ
ственному перевороту, во 
время которого «Правда» не 
была удостоена «чести» быть 
закрытой, коллектив выска
зался однозначно в послед
нем номере до известного 
указа российского прези
дента. !У1ы честно признали 
допущенные просчеты и 
ои!ибки. При этом нельзя 
забывать, что в дни путча 
среди защитников здания 
Верховного Совета РСФСР 
были и правдисты. Как, 
впрочем, и многие другие 
коммунисты.

«Правда», долгие годы 
имевшая статус самой 
главной газеты КПСС. а 
значит, и страны, была, что 
называется, намертво «при
варена» к Политбюро. Сек
ретариату, полностью за
висела от указаний со Ста
рой площади. Бездействие 
ее обитателей в критический 
момент обернулось сегодня

против всей партии, всех 
коммунистов, приверженных 
демократическому обновле
нию страны. Более того, оно 
дало почву развертываю
щейся антикоммунистичес
кой кампании, стало пово
дом для закрытия веех 
партийных изданий. Кол
лектив распространил об
ращение с просьбой об от
мене недемократического ре
шения российского руковод
ства. Но Президент СССР, 
тогда еще Генеральный сек-

ства, где набирался и вер. 
стался номер новой газеты, 
а поздно вечером мы долго 
не могли заполучить на наш 
маленький праздник по 
случаю возобновления вы
пуска газеты своего главно
го редактора, кабинет ко
торого «оккупировали» за
рубежные журналисты.

Моральная поддержка 
читателей, в том числе из 
Узбекистана, помогла нам 
выстоять. Состоялось соб
рание трудового коллекТи-

Из первых уст

Как воскресла 
«Правда»
ретарь ЦК КПСС, IV!. С. 
Горбачев никак на это не 
отреагировал. Ни разу не 
появились в редакции ни 
члены Политбюро, ни чле
ны Секретариата ЦК, Сло
вом, главную газету комму
нистов страны предала са
мым трусливым образом 
«верхушка» партии,

В то же время • мы узна
ли. что истинных друзей у 
«Правды» — сотни тысяч. 
В редакцию шли письма и 
телеграммы в поддержку га
зеты со всех концов Со
ветского Союза, из-за грани
цы. Свою профессиональ
ную солидарность вырази
ли зарубежные коллеги, в 
том числе из самых, как мы 
называли, консервативных 
изданий Запада.

С йедоумением говорили 
и писали о недемократичнос- 
ти закрытия коммунисти
ческой печати государст
венные деятели многих 
стран. В нашем здании чуть 
ли не круглосуточно дежу
рили корреспонденты ми
ровых агентств, представи
тели крупнейших теле- и 
радиокампаний. К примеру.
30 августа телеоператоры 
работали и в цехе издатель-

ва. на котором избран но
вый коллегиальный руково
дящий орган — редакцион
ный совет из 11 человек. 
Журналистская организация 
стала учредителем газеты и 
избрала из двух кандидатур 
тайным голосованием глав
ного редактора. Им стал 
Геннадий Николаевич Се
лезнев. который пришел в 
нан! коллектив недавно за
местителем главного редак
тора, успел уже завоевать' 
авторитет своей позицией, 
демократичностью, профес
сионализмом.

— «Правда» зарегистрирова
на в Министерстве информа
ции Российской Федерации. 
Не означает ли это, что она 
перестанет быть общесоюз
ной?

— Политические реалии 
таковы, что сегодня нет со
юзного министерства. Что
бы быстрее возобновить вы
пуск «Правды», мы обрати, 
лись в российское ведомст
во. Свои цели коллектив га
зеты обозначил четко; мы 
будем стремиться стать га
зетой гражданского согласия 
для всей страны, поддержи
вать демократические пре- 
образонания н обществе. Как

написал в своем обращении 
к читателям «Правды» Г. 
Селезнев, под свою защиту 
от преследований за убеж
дения мы берем в первую 
очередь рядовых коммуни
стов Союза. Их. не причаст
ных ни к каким заговорам и 
хунтам, сейчас шельмуют на 
всех углах, забывая о вся
ких приличиях.

— Некоторые читатели 
спрашивают, почему в за
головке «Правды» нет при
вычного силуэта В. И. Ле
нина?

— Вопрос этот дискути
ровался в коллективе еще 
задолго до нынешнего «де
мократического» режима в 
России. После основатель
ных обменов мнений на по
следнем собрании решили, 
что новой «Правде» нужен 
более компактный заголо
вок, в то же время остави
ли: «Газета основана 5 мая 
1912 года по инициативе 
В, И. Ленина», !Иы не от
казываемся от наших луч
ших традиций, накопленных 
правдистами за все годы 
существования газеты. По- 
моему, не только народ, но 
и отдельный человек не мо
жет двигаться в будущее, 
лишь оплевывая все. что бы
ло в прошлом, в том числе 
и собственных предков.

— В последнее время 
раздаются голоса, утверж
дающие, что «Правду» все 
годы, мол, «подкармливали» 
за счет партиМшх взносов.

— Это неправда. В газе
те опубликована справка о 
том. что только после вой
ны газета принесла более 
800 миллионов рублей при
были, которые перекочева
ли в партийную кассу. Се
годня, когда мы стали неза
висимой газетой, создали 
специальный Фонд поддерж
ки «Правды», Его счет 
000608901 в Кировском фи
лиале МИБ г, Москвы. Сре
ди тех, кто первым пришел 
на помощь своей газете, и 
наш беспартийный земляк 
из Ташкентской области 
Николай Павлович Шадрин, 
другие читатели. Надеемся, 
что в трудное для газеты 
время ей помогут трудовые 
коллективы и коммунисты 
нашей республики.

Записал 
Г. ДЖАМИЛОВ.

ВЕЗДЕСУЩИЙ АЛГОРИТМ
Конференция «Совре

менные проблемы алго
ритмизации», открывшая
ся 2 сентября в Ташкенте, 
формально носит статус 
республиканской. Но стала 

Встреча, по существу, 
всесоюзной — на ней вмес
те с учеными Узбекистана 
представлены Москва. Ле

нинград, Киев, Алма-Ата, 
Бишкек, Душанбе̂  Воронеж, 
Запорожье, Иркутск, Ка
зань, Новосибирск, Сверд
ловск, Харьков, Чимкент... 
Наряду с докладами, со

держащими - фундаменталь
ные выводы, конференция 
рассматривает результаты 
многих исследований, имею

щих практическое, приклад
ное значение,

...Первый день конферен
ции совпал с 70-летнем со дня 
рождения и 50-летием на
учной. общественной и пе
дагогической деятельности 
В. К. Кабулова академи
ка Академии наук Узбеки
стана, действительного чле
на Инженерной академии 
СССР, генерального дирек
тора НПО «Кибернетика»,

Юбиляр является лауреа
том Государственной пре
мии Узбекистана имени Абу 
Райхана Беруни, он удо
стоен звания заслуженного 
деятеля науки республики.

Участники конференции, 
коллеги и ученики тепло 
поздравили Васила Кабу- 
новнча крупного ученого 
и организатора науки, на
ставника научной молодежи, 

(УзТАГ).

ПАМЯТНЫЕ МОНЕТЫ ИЗ ДРАГОЦЕННЫХ МЕТАЛЛОВ
с  3 сентября 1 9 9 ) г , еылус- 3 рубля,

каются в обращение монеты, золотые — достоинством 100
посвященные 500-летию еди- рублей.
ного РУ5'” *>го государства золотые — достоинством ВО
(Россия в XIX вене). рублей.

Серебряные — достоинством платиновые — достоинством

150 рублей,
палладиевые — достоинст

вом 25 рублей.
Выпусмаамые в обращение 

монеты из драгоценных метал
лов наготовлены качеством 
«пруф» тиражом;

<- серебряные монеты — 
40 тыс. штуи наждого вида;

— золотые монеты — до
стоинством 100 рублей — 
14 тыс. штун;

и достоинством 50 рублей — 
25 ты с. штун;

— платиновые монеты — 
16 тыс. штун|

— палладиевые монеты —
11 тыс, штун.

И З-ЗА  РУВеЖА
ЯПОНИЯ

Непосредственно
республикам

ТОКИО, 3 сентября. 
(Корр. ТАСС Владимир 
Солнцев). Экономическая 
и технологическая помощь 
Японии Советскому Сою
зу должна предоставлять
ся непосредственно рес
публикам после того, как 
их отношение с центром 
вудут урегулированы.
В японском гтраамтельстве 

существует консенсус по это
му поводу, сообщил на пресс- 
конференции после очеред
ного заседания кабинета ми
нистр внешней торговли и 
промышленности Эйити На- 
коо. Япония, отметил он, ждет 
нового всеобъемлющего пла
на реформ в СССР, который 
четко разграничил бы полно
мочия между центром и рес
публиками и определил роль 
республик в таких областях, 
как внешняя, оборонная и 
экономическая политика.

Министр сообщил о наме- 
реним Токио к середине сен
тября определить основные 
рамки экономической помо
щи Советскому Союзу. По 
его словам, правительство 
Японии намерено действовать 
■ этом вопросе, учитывая по
зицию других западных дер
жав, входящих в «большую 
семерку».

ф  ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

Стартовал 
«сМарш мира»

ЛОНДОН, 3 сентября. 
|Корр. ТАСС Александр 
Сиенев). Международная 
межконтинентальная авто- 
зиспедиция «Марш мира» 
стартовала из британской 
столицы. 14 автомобилей 
«Лада» и два «КамАЗа» 
за три недели прой^ по 
территории Великобрита
нии, Франции, ФРГ, Поль
ши и возвратятся в Мо
скву.
Экспедиция, посвященная 

50-летню создения антнгитле- 
роеской коалиции и 50-летню 
начала Вели<кой Отечествен
ной войны, проводится по 
инициативе Международно
го дома народных традиций 
и ассоциации «Сотрудничест
во и диалог». Она предпри
нимается с целью сбора 
средств в фонд помощи со
ветским ветеранам и инвали
дам войны. В состав экспеди
ции входят представители 
российского коААитета защиты 
мира, Международного дома 
народных традиций, ассоциа
ции «Сотрудничество и диа
лог», а также группа совет
ских ветеранов войны.

Специальная группа, веду
щая расследование убийства 
Раджива Ганди, располагает 
«неопровержимыми уликами» 
причастности к этой террорис
тической акции военизирован
ной группировки «Тигры осво
бождения «тамил илама» 
(ТОТИ). Как сообщила газета 
«Хинду», об этом свидетель
ствуют результаты допросов 
ряда членов ТОТИ, арестован
ных по подозрению в соучас
тии в убийстве.

Однако непосредственный 
организатор убийства, один из 
руководителей разведыватель
ной сети «тигров» Сиварасан, 
которого местные журналис
ты окрестили «одноглазым 
Джеком», а также некая Суб- 
ха, которая, по имеющимся 
данным, выполняла роль дуб
лера «жиаой бомбы» по име
ни Тхану, пока остаются на 
свободе. В штате Тамилнад 
продолжаются интенсивные 
поиски этих двух участников 
злодейского преступления. За 
информацию, которая приве
дет к их поимке, установлено 
вознаграждение в размере 1 
миллиона 500 тысяч рупий.

По свидетельству журнала 
«Индиа тудей», план убийства 
Раджива Ганди был вырабо
тан еще в октябре 1990 года

в штаб-квартире ТОТИ в джунг
лях полуострова Джафна под 
непосредственным руководст
вом главаря «тигров» Веллу- 
пилаи Прабхакаран^ Мотивом 
покушения бы^и опасения ру
ководства ТОТИ относительно 
того, что после вероятного 
возвращения к руководству 
Индией Раджив Ганди мог бы 
вновь ввести в Шри-Ланку 
индийские силы, а также лик
видировать опорные базы 
ТОТИ в индийском штате Та
милнад. В декабре прошлого 
года, отметила «Индиа тудей», 
Прабхакаран поставил конк
ретную задачу перед четырь
мя своими доверенными лица
ми. Среди них находящийся 
под арестом Муруган, на ко
тором лежала ответственность 
за изготовление взрывного 
устройства, разыскиваемый 
Сиварасан, а также некие 
Бэби Субраманиам и Мутху- 
раджа. В целом в заговоре 
участвовали 12 человек. Двое 
из них — женщина-смертница 
Тхану и фотограф Хари Бабу 
погибли во время взрыва, 
шестеро арестованы.

НА СНИМКЕ; на одной из 
баз ТОТИ ведется подготов
ка боевиков.

Фотохроника ТАСС.

США

По просьбе 
советских руководителей

НЬЮ-ЙОРК, 3 сентября. (Корр. 
ТАСС Сергей Кузнецов). Пре
зидент СССР .Михаил Горбачев 
и Президент РСФСР Ворис 
Ельцин отложили участие в 
советско-американском теле
мосте, который должен был 
начаться во вторник в 7 часов 
30 минут по московскому вре
мени (О часов 30 минут по 
времени восточного побе
режья США). Об этом сообщи
ла сегодня в Нью-Йорке пред
ставительница телекомпании 
Эй-би-сн.

Как заявил находящийся в 
Москве президент Эй-ви-си 
Рун Арледж, проведение теле
моста откладывается по прось
бе советских руководителей
до завершения внеочередного
Съезда народных депутатов
СССР.

ПОЛЬША

Открылся музыкальный 
фестиваль

ВАРШАВА, 3 сентября. (Корр. 
ТАСС Валентин Волков). Сигнал 
трубы с башни Вроцлавской 
ратуши возвестил о начале 
26-го международного фести
валя орат.орий и кантат <Вра- 
тиславиа кантанс».

В 8ТОМ  известном смотре 
хоровой музыки участвуют 20 
оркестров и хоров и 30 со
листов — всего окОло 2 тысяч 
исполнителей из 14 стран ми
ра. Они дадут более 30 кон
цертов. Впервые на фестивале 
во Вроцлаве со своим искусст
вом познакомят любителей 
мувыки посланцы американс 
кич н к д ей тв .

Фестиваль открылся вы
ступлением Варшавского ка
мерного хора и двух коллек
тивов из Великобритании хо- 
ш  «Б арокко  из Лондона и 
Эдинбургского оркестра и хора.

Обувной король 
устремляется на Восток

ф  Томаш Батя и в свои 68 лет беспокойно мо
тается по свету. Что поделаешь: заботы всемирно 
известной фирмы «Бат^» нередко требуют учас
тия самого хозяина.

В последние полтора года 
канадский миллионер все 
чаще наведывается в страны 
Восточной Европы, особен
но в родную Чехословакию. 
Приценивается, прогнозиру
ет, советует, договаривается. 
При этом поглядывает и да
лее на Восток — за советс
кую границу. Там ведь на
роду много, и каждому по
давай какую-то обувку. Он 
и коллегам ~ чехам и сло
вакам не устает нашепты
вать; «Ни в коем случае не 
упускайте советский рынок
— вместе там заправлять 
будем».

Мы встретились с Тома- 
шем Батей в небольшом сло
вацком городке Бардейове, 
на конференции видных по
литиков и деловых людей 
стран Востока и Запада. 
Представители первых, ес
тественно, просили о помо
щи в экономических рефор
мах. Вторые, прежде чем 
раскрыть бумажники, хоте
ли твердо знать; кому, как, 
когда и надо ли вообще по
могать?

А что вы думаете об 
этом? спросил я мистера 
Батю.

Помогать надо, но с 
умом. Не перегонять сюда 
чистые деньги, а субсидиро
вать закупку новой техники 
и технологии, брать на обу
чение будущих менеджеров. 
}!апример, под моим патро
натом в Торонто ускоренные 
курсы за последний год 
прошли 130 специалистов из 
восточноевропейских стран и 
СССР. Подобная менеджерс
кая школа в ближаЙ1нее вре
мя откроется и в Чехослова
кии,

Как проходит возвра
щение вашей фирмы в род
ную страну?

Восточноевропейский 
рынок нуждается в \ наших 
изделиях, а мы стремимся 
расширить сеть своих потре
бителей. Скоро эксперты 
фирмы завершат исследова
тельскую работу в этом ре 
гионе, прежде всего в ЧСФР, 
после чего, по договореннос
ти с властями, будет создана 
местная структура фабрик и 
магазинов с нашим*учагтием.

— Насколько я знаю, вы 
весьма придирчиво выбирае
те местные предприятия, 
прежде чем взять их под 
свое крылышко? •

- Я предпочитаю иметь 
дело с не(5ольшими фабри
ками, скорее, даже «фабрич
ками», Двести — четыреста 
работающих оптимальный 
вариант для обувного произ
водства. Только в этом слу
чае оно может оперативно 
реагировать на веяния мо
ды и рьщочную конъюнкту
ру. А в объединении «Свит» 
в Злине предвоенном
центре нашей фирмы сей
час занято около двадцати 
тысяч человек. Поэтому мы, 
конечно, будем разукрупнять 
некоторые чехословацкие 
объединения; разбивать их 
на несколько малых пред
приятий или сворачивать 
часть производства, как в 
Злине, иаиример.

Но этот город факти
чески кормится обувной про
мышленностью. Как и где 
найдут себе применение жи
тели Злина после ваших 
сокращений? Или капиталис
тического предпринимателя 
такие тонкости не интере
суют?

Ну почему же. капи
талисты ведь не какие-то ди
нозавры. Н том же Злине. 
например, мы планируем 
открыть некоторые новые 
заводы современного профи
ля, расширить сервисные 
службы. Не думаю, что фир
ма «Батя* внесет, сущест
венный вклад в расту1цун) 
безработицу.

Какая часть чехосло 
вацкой обувной промыш
ленности перейдет в веде
ние вашей фирмы?

Думак!. что на первом 
этапе примерно пятая
часть. Мы надеемся ежегод
но производить здесь 8 9 
миллионов пар обуви. На 
помню, что до войны «Ба
те» принадлежало 80 про
центов местного обувного 
рынка. Впрочем, я надеюсь, 
что уже через два-три года 
местный рынок станет сос
тавной частью рынка евро
пейского и мирового и поло
вина продаваемой ;(десь 1>бу-

ви будет завозиться с раз
ных концов света, В свою 
очередь, и чехословацкая 
обувь, в том числе с маркой 
нашей фирмы, будет расхо
диться по многим странам.

Сейчас на рынок Восточ
ной Европы заглядываются 
многие. Но еще больше биз
несменов мечтает через не
го проникнуть на рынок 
СССР.

— Насколько вам знако
мы советская обувная про 
мышленность и торговля?

— Недавно в московском 
объединении «Красный бо
гатырь» наша фирма нала
дила производство теплой 
зимней обуви по канадскому 
методу. Теперь хотим по
мочь внедрить некоторые 
технические новинки. Ме
ня часто навещают со
ветские представители. 
Все хотят начать сотруд
ничать с нашей фирмой и как 
можно скорее и масштабнее. 
Но этому препятствует слож
ная экономическая ситуация 
в вашей стране. нехватка 
валютных средств у ваших 
министерств и предприятий.

И напоследок подели
тесь секретом преуспевания 
вашей фирмы. Почему все 
четыре социалистических де
сятилетия в ЧСФР, хотя бы 
и вполголоса, добрым сло
вом вспоминали систему ор
ганизации труда на фабри
ках «эксплуататора Бати»? 
Мне, например, об этом поч
ти с восторгом рассказывал 
не кто иной, как бывший 
генсек КПЧ и бывший «ба- 
тевец» Милош Якеш.

— Да. он тоже, говорят, 
работал в молодости у нас 
в Злине, Но система-то на
ша сейчас повсеместно в 
мире распространена, это в 
ЛО-е годы .мы были пионе
рами.

Теперь что касается на
шей системы. Главное у нас 
то. что каждый на своем ме
сте чувствует себя хотя бы 
чуточку предпринимателем. 
У нас рабочие в совершен
стве знают свое нроизводст 
во. самостоятельны в своих 
действиях и очень дисцип
линированы, Да и мастера 
умен)т строить отношения с 
людьми, ценить в каждом 
рабочем его лучшие качест 
ва.

Л, КУРЛНОВ.
(ИАН),

Прага



прйвдй вогтакй 4 сентября 1991 года

Прошлое— для будущего
1с« иачмось ■ дммсом двадцать тратъам, когда архмтм- 

тор-аосгокоаад Цаитральиыж государстаеиных раставрацмои- 
ных мастарсимх отправился из Мосты в свою первую науч
ную командировку — «го пригпасили принять участи» в рес
таврации памятников Самарканда. Здесь он помакомился с 
удивительными людьми, для которых изучение и сохранение 
шедевров древнего зодчества было делом всей жизни — 
археологом В. Л. Вяткиныа4, инженером-архитектором М. Ф. 
Маузром, военным инженером Б. Н. Кастальским и другими. 
Да и сам оказался пленен увиденным. В каких только зкспе- 
дициях он впоследствии не принимал участие—в Дагестане, 
Крыму, Азербайджане, Казахстане, Таджикистане—больше все
го рвался в Узбекистан. И когда через много лет в тяже
лейшей жизненной ситуации встал вопрос, где жить, выбрал 
именно нашу республику — здесь были верные друзья, при
носящая огромное удовлетворение работа.

ПОКА ЖИВА ПОТРЕБНОСТЬ В КРАСОТЕ
К 100-летию Бориса Николаевича Засыпкина

Борис Николаевич Засып- 
кин родился на Урале. Учил
ся в Челябинске. Образова- 
вание архитектора получил 
в Московском училище жи
вописи, ваяния и зодчества. 
Еще в молодые годы он 
начал проводить архитек
турно-археологические ис
следования и реставрацион
ные работы на Храме Воз
несения в Коломенском под 
Москвой. Был архитектором- 
реставратором знаменитой 
Сухаревой башни.

Конечно, прекрасное зна

ние методов реставрации 
помогло Засыпкину в рабо
те на памятниках Самаркан
да, Но удовлетвориться этим 
он не мог. Ведь в каждом 
регионе свои архитектурно- 
строительные традиции — 
техника, материалы, раство
ры, декоративные приемы.

Засыпкин изучал их не 
по книгам — литературы 
было тогда мало. — в нату
ре, Он делал обмеры памят
ников, фотографировал, бе
седовал со старыми масте- 
рами-строителями, чьи зна

ния, советы особенно ценил.
В 30-е годы Засыпкин 

вместе с другими деятеля
ми культуры подписал пись
мо в защиту Сухаревой баш
ни. Бориса Николаевича аре
стовали. а затем выслали из 
Москвы на Север, в город 
Вельск, где он провел три 
года. Вернуться в Москву 
уже не Ьмог — отказали в 

прописке. Вот тогда, в 1937-м. 
он окончательно связал 
свою жизнь с Узбекистаном, 
где во всей полноте раскрыл
ся его талант архитектора- 
реставратора. исследователя, 
ученого.

Засыпкин взял на себя 
научное руководство и орга
низацию работ по архитек
турно-археологическому изу
чению древних памятников 
республики. Уже одна из

первых проведенных им ра
бот — перекладка аварий
ного свода портала медресе 
Шир-Дор. расположенного 
на высоте 25 метров, оста
вила след в местной рестав
рационной практике. В ней 
участвовал народный мастер 
Абдукадыр Бакиев. Такое 
сотрудничество со старыми 
мастерами стало для Засып- 
кина постоянным — сохра
нялась преемственность тра
диций.

Большие исследовательс
кие и реставрационные ра
боты проводились на мав
золее Исмаила Самани в 
Бухаре в конце тридцатых 
годов. Он был в запущенном 
состоянии. Но благодаря на
учному подходу Засыпкина 
и высокому мастерству усто 
Ширина Мурадова, древний

облик замечательного памят
ника конца IX — иачала X 
веков был восстановлен.

Одним из первых Засып
кин произвел реконструкцию 
обсерватории Улугбека в 
Самарканде. Руководил рес
таврацией мавзолея Гур- 
Эмир. Даже этих возрожден
ных для людей.шедевров бы
ло бы достаточно, чтобы ос
таться в благодарной памя
ти поколений. А он изучал 
и восстанавливал еще очень 
и очень многое: ансамбль 
Шахи-Зинда. Регистан в Са
марканде, мечеть Калян, мед
ресе Улугбека и Мир-Араб в 
Бухаре, памятники Хивы...

Большое значение Засып
кин придавал подготовке ма
стеров строительного искус
ства. Под его руководством

в годы войны в Самарканде 
действовала специальная 
школа. Он сам разработал 
для нее двухгодичную прог
рамму. Вместе с Ш.

. Мурадовым и Н. Лука- 
шевой составил учебник, ко
торый стал пособием для 
изучения строительной тех
ники, материалов и способов 
построения архитектурного 
орнамента.

Подлинный ученый, он об
ладал глубокими познания
ми в области истории, архео
логии и архитектуры. Осу
ществленные им проекты ре
ставрации архитектурных па
мятников — это настоящие 
научные исследования. Он 
открывал неизвестные стра
ницы истории архитектуры 
Средней Азии, исследовал 
сейсмостойкость древних со

оружений, бился над тайна
ми древних рецептов ганче- 
вых растворов. Разработав 
методические требования к 
реставрации памятников ар
хитектуры Средней Азии. 
Засыпкин, по оути, заложил 
основы реставрационного де
ла. Главные его идеи — 
комплексное изучение ше
девров архитектуры, строго 
научный подход к охране и 
реставрации, преемствен
ность традиций — сохраня
ют свою актуальность и по
ныне. Не следует забывать 
и о том, что Борис Нико
лаевич, тоже одним из пер
вых, поднял вопрос об об
щегосударственном значении 
реставрации древних памят
ников.

Засыпкин оставил огром
ное научное наследие: моно
графии, дневники, статьи, 
книги — «Памятники Узген- 
та», «Архитектурные памят
ники Ферганы», «Архитек
тура Средней Азии». «Сво
ды в архитектуре Узбеки
стана» (его кандидатская 
диссертация). Работал он и

над докторской —«История 
архитектуры Узбекистана», 
но закончить ее не успел.

умер, когда ему было 
всего шестьдесят четыре. 
Сколько замыслов остались 
неосуществленньпйи. Но де
ло его продолжают десятки 
последователей и учеников, 
работающих ньгае в инсти
туте УзНИПИреставрации. 
На фасаде этого здания в 
марте 1989 года установле
на доска с надписями на уз
бекском и русском языках; 
«В Узбекистане с 1923 по 
1955 годы работал видный 
ученый, архитектор-рестав
ратор Борис Николаевич За
сыпкин» — дань памяти че
ловеку, который так много 
сделал для сохранения куль
турного наследия народов 
Средней Азии.

И память эта будет жить, 
пока жива в людях потреб
ность в красоте.

М. МАХМУДОВА. 
Старший преподаватель 
Ташкентского государст
венного института искусств 
имени М. Уйгура.

ТРАКТАТ О ВИЗИРЕ, ВОИНЕ И МАСТЕРЕ
ф  Персидский трактат, созданный три века тому 

назад, впервые пересек национальные границы — 
и вступил на мировую научную арену. Произошло 
это в Узбекистане.

в академическом издатель
стве «Фан» «ышел «Дастур 
ал-мулук» (устав для госуда
рей) Мухамадв-Рафиъвнсари. 
А помогла •■•сти его • св«- 
ременный научный обиход 
Аида Вильданова, старший 
научный сотрудник Ташкент
ского института аостокоавде- 
ния имени Абу Райхана Беру- 
ни.

...Это поистиие примеча
тельное событие. Через века 
пришло к нам скидетельстао 
очевидца о социальной, поли
тической, жокомической жиз
ни средневекового востока. 
И не только очевидца: трактат 
написал крупный государст
венный деятель, знаток эа- 
коноа, традиций, обычаев... 
Более того — один из тех, ко
му довелось участвовать в 
формировании установлений 
Сафевидского государства. 
Отсюда — широчайшая па
норама жизни огромной стра
ны и населявших ее народов 
и в то же время —глубина, 
четкая проработка деталей 
»той картины.

Мухаммад-Рафи'ьансари но
сил звание «Мустауфи ал- 
мамалик» (главный казначей 
государства). Но он, разуме
ется, не только вел счет каз
не — он заботился о ее на
полнении и ведал государст
венным бюджетом. По ны
нешней терминологии — ми
нистр экономики.

Так, в его ведении были 
сбор налогов и налоговые 
льготы, земельные реестры 
и аренда земельных участков, 
выплата жалованья и многое, 
многое другое, пронизывавшее 
все сферы жизни государства.

С особым тщанием автор 
расписывает государственные 
должности, чины и положен
ное им содержание. На пер
вый взгляд, перед нами «Та
бель о рангах». Но в данном 
случае не столь важно, сколь
ко получал (а порой — сам 
брал) чиновник. Намного ин
тереснее свод прав и обязан
ностей государственных чи
новников. Тем более, что речь 
здесь идет о всех категориях 
служилых людей любого ран
га, е  каждой должности — от 
визиря до ночного сторожа.

Кстати, о стороже мы еще 
поговорим, а пока — о сути 
дела. Ведь «Дастур ал-мулук» 
— для тех, кто несет ответст
венность за государство.

Отдавая дань обычаям- и 
предрассудкам своего вре

мени, автор скрупулезно по
минает место, Отведенное 
каждому в «высоком собра
нии», титулы и прочую суету
— вплоть до цвета халата и 
украшений, присвоенных раз
личным категориям. Но это
— внешнее, пышный декор. 

Здесь четко обозначен круг
обязанностей каждого. Во 
всех ситуациях, в любых об
стоятельствах — идет ли речь 
о духовной жизни общества, 
о международных отноше
ниях, чеканке монеты, разви-

минает адреса, по которым 
идут послания властителя — 
Индия, Рум, Россия, Балх, Бу
хара, Ургенч, некоторые евро
пейские страны.

Любопытна и приписка о 
том, что бумагу для каждого 
письма выдавала библиотека 
—должно быть, и в ту пору 
приходилось вести строгий 
счет каждому листку.

Страница за страницей вво
дят нас а круг интересов и 
забот той эпохи. И хотя в 
поле зрения высокопоставлен
ного сановника в первую 
очередь — интересы его вла
стителя, всей правящей эли
ты, он ясно представляет зна
чение и особенности фунда
мента, на который опирается

Пришло через века...
тии ремесел и искусств, опре
делении урожая...

Более того — трактат вы
ходит за рамки рассказа о чи
новничьей иерархии: есть 
здесь сведения и о «тех, кто 
не назначен», то есть о лю
дях свободных профессий. 
Это, по определению автора 
трактата, «люди искусства и 
мастера». Так, здесь помянуты 
и наставник поэтов, музыкан
тов, певцов, и архитектор, и 
даже, говоря современным 
языком, дизайнер или мо
дельер — «каттаъбаши». Тот, 
кто «всякую тонкую ткань в 
счастливый час разрежет и 
раскроит».

Многое, многое из того, что 
было регламентировано в ту 
пору, прочитывается с жи
вым интересом — потому 
еще, что порядки и обычаи, 
описанные в трактате, были в 
значительной мере свойст
венны всему мусульманско
му Востоку той эпохи. Более 
того — поскольку государст
во сефевидов (1502— 1732 гг.) 
охватывало и ряд регионов 
нашей страны, трактат являет
ся ценнейшим источником 
изучения истории народов 
Азербайджана, Армении, Гру
зии, Дагестана, Туркмениста
на. К тому же административ
ный аппарат, финансово-на
логовая система, другие уста
новления государства сефе
видов имели много сходных 
черт с соседними странами 
Средней Азии и Кавказа.

Причем речь идет не толь
ко об аналогиях — четче про
ступают штрихи взаимоотно- 

. шений этого государства с 
соседями. Определяя, чем 
должен заниматься писарь 
Дипломатического ведомства 
— шаме-навис, — автор упо-

вся государственная пирами
да. И, хорошо зная повадки 
своих «собратьев» по чиновг 
ничьей корпорации, не забы
вает вразумить их, остеречь от 
чрезмерного гнета, поборов, 
несправедливости.

Тан, а овяаанности каланта- 
ра вменялось «устранять 
принуждение и насилие*, со
блюдать цеховые порядки ре
месленников (зачатки самеуп- 
равления), интересы крестьян. 
Другое дело —' насколько точ
но соблюдались ати правила. 
Тем более что, обращаясь по 
ряду обстоятельств с жалобой, 
пострадавший должен был вне
сти солидную сумму в казну... 
Не всем справедливость и пра
во были по карману.

Сквозь описание обязанно
стей просматривается круг 
повседневных дел и нужд об
щества.

Здесь и главный астролог, 
который вовсе не ограничи
вался толкованием небесных 
знамений, но изучал движения 
светил, нес службу времени,, 
составлял календарь... При
чем, как и сейчас, звездочеты 
совмещали астрономию с гео
дезией — определяли расстоя
ния и высоты, исчисляли пло
щади земельных участков и 
строительных площадок...

Главному мирабу с его шта
том надлежало «к новому году 
очистить главные источники 
воды, каналы, ручьи, чтобы 
весь год вода главной реки 
доставлялась во все местнос
ти , по очереди и в установ
ленной доле».

А что же миршаб — ночной 
сторожТ «Смотритель порядна 
дни и ночи разыскивает воров 
и карманников, отбирает кра
денные вещи и, оставив себе 
положенные две шестые, ос
тальное возвращает владель
цу. И, если не удается, просит 
еще 40 дней». А  потом? Если 
не поймает вора — возмещает 
убытки. Вот такая самоокупае
мость стражи, полный хозяй
ственный расчет. Стоит поду- 
мать,„

...В Советском Союзе атот 
трактат до сих пор на изучал
ся. Впрочем, а других странах 
тоже. Да и а Иране он впер
вые был иадан лишь двадцать 
лет нааад, по единственному

списку, хранящемуся в Иезде, 
в медресе Абдаррахим-хана.

И первый подступ к этому 
документу, разумеется, бьш 
чрезвычайно труден — надо 
было преодолеть пропуски в 
тексте, объяснить забытые 
или не встречавшиеся до сих 
пор понятия и термины, иден
тифицировать ряд населенных 
мест, помянутых в трактате, 
но исчезнувших или сменив
ших имена.

А сверх того — прокоммен
тировать трактат, то есть сде
лать его «читаемым», понят
ным не только специалистам, 
но и широкому кругу тех, 
кто интересуется эволюцией 
государственных установлений, 
политикой, экономикой, бы
том трехсотлетней давности 
и более ранних эпох — они 
тоже нашли отражение в 
трактате.

Таков итог многолетнего 
труда Аиды Вильдановой. 
Славный итог — к нам при
шел через века и страны цен
нейший источник знаний. И 
тут хоче'тся подчеркнуть, что 
эта работа достойно продол
жает замечательные тради
ции нашей школы источнико
ведения, у истоков которой 
стояли Василий Бартольд и 
Александр Семенов, которую 
обогатили многие выдающие
ся ученые — такие, как на
ставница публикатора Ольга 
Чехович и Асам Урунбаев, от- 
редактировакший публика
цию.

Добавим, что этой публика
ции предшествовали другие 
исследования. Так, старания
ми А. Вильдановой ранее был 
введен в научный обиход труд 
бухарского ученого XVIII ве
ка Мирзы Бади-дивана «Мад- 
жма ал-аркам». И тоже цен
нейший источник по эконо
мической, социальной, поли
тической истории государств 
средневекового востока.
Именно этот круг проблем 
особенно близок исследовате
лю.

А сейчас завершен еще 
один труд — составлен пер
вый каталог всех хранящихся 
в Институте востоковедения 
Академии наук Узбекистана 
рукописей по естественным на
укам — арабских, персидских, 
тюркских...

Здесь их восемьсот — ог
ромное богатство, замеча
тельная сокровищница зна
ний по математике, физике, 
астрономии, медицине, био
логии... Таким образом, источ
никоведение получает надеж
ный компас а море древней 
науки, возвращаемой, прихо
дящей а наше сегодня.

Е. ЕФИМОВ.
Корр. УзТАГ.

ф ХОККЕЙ 
1^бок Канады. 

СССР проиграла и
Сборная

____ ______ ______  вторую
встречу — команде Швеции

— 2:3.
Результаты других мат

чей: Финляндия ~  Чехосло
вакия — 1:0, Канада — 
США — в:3.

♦  ТЕННИС
Советские теннисистки

успешно выступают в пар
ных соревповаянях откры
того чемпионата США, при
чем в интернациональных 
«командах». Так, Наталья 
Зверева и Пам Шрайвер 
(США) в третьем круге по

бедили Патти Фенднк и Ло
ри Макннл (обе США) — 
6:4, 7:5, а Лейла Месхи и 
Мерседес Пас (Аргентина) 
нанесли поражение Аранте 
Санчес (Испания) и Хелене 
Суковой (ЧСФР) — 7:6, 6:4.

1гй1Р

АНДИЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Новую чайхану «Ханабад» на 
100 мест построили на личные сбережения В городе Совет- 
абвде братья Солохотдин, Гуломмтдин и Жалолитдин Шо- 
бутдииовы. Она стала любимым местом ,отдыха и встреч 
ветеранов и молодежи.

НА СНИМКЕ: чайхана «Ханабад».
Фото Ш. АЛИМОвА (УзТАГ).

Два письма на одну тему

ВОТ т о й  СЕРВИС...
Не так давно жители Карши и прилегающих районов 

области попугали реконструированный железнодорошньШ 
вокзал. Архитекторы и проектировщики продумали все до 
мелочей, чтобы создать пассажирам максимум удобств. 
Однако строители треста «Кашкадарьястрой» свели на 
нет их замыслы.

Мраморная облицовка колонн во многих местах обвали
лась — благо еще, обошлось без травм. Питьевыми фон
танчиками пользоваться нельзя — оттуда течет ржавая 
вода. В помещении, где расположены кассы, на стенах 
потеки —- протекают каналюация и т р ^ ы  отчжления. А 
когда на улице идет дождь или тает снег, потоки воды 
заливают весь первый этаж. Неудивительно, что зимой в 
здании страшный холод. Какой уж тут сервис?

Мне известно, что администрация всооала неоднократ
но обращалась к руководителям городского Совета и 
треста «Кашкадарьястройэ с требованием устранить не
поладки, но строители исправлять свой брак не спешат. 
Что же делать? Взывать к совести управляющего трестом 
Р. Рашвдова? Или есть другие рычаги — правовые, эко
номические, которые могут воздействовать на строителей?

В. КОЛЕСНИКОВ.
Карши.

« « ♦
Ездить цоездом нынче не дешево. Если до первого 

апреля нынешнего года билет в купированный вагон от 
Бухары до Ташкента стоил десять рублей, то теперь — 
двадцать два, то есть подороясал на 120 процентов. Что- 
то я таких цифр в печати не встречал, писали о росте 
цен на железнодорожные билеты до 70 процентов.

Возросла более чем вдвое и цена на немногочислен
ные услуги, предлагаемые пассажирам в пути. Садясь в 
поезд, я наивно полагал, что соответственно улучшится 
и железнодорожный сервис. Ничуть не бывало. Постель
ное белье оказалось влажным и рваным, в туалете грязь 
— не подступись. А то, что произошло в пути в фирмен
ном поводе «Зарафшан», который 9 августа отошел от Таш
кентского вокзала (кстати, с 30-минутным опозданием), 
вообще наводит на мысль, что на нашей железной дороге 
ни о каком порядке и не думают.

После остановки в Джизаке коридор нашего вагона 
№ 7 наполнился безбилетниками, которых охотно впусти
ла проводница. Всю ночь нас сопровождали громкие раз
говоры и детский плач—тут уж было не до сна. А когда 
в купе освободилось одно место, на него проводница тут 
же определила, невзирая на наши возражения, трех жен
щин. Поинтересовался у них. сколько они заплатили про
воднице. Оказалось, 20 рублей. Нетрудно догадаться, 
что ехали они без билетов.

Ехал я в такой тесноте и думал: где же ревизоры, конт
ролеры? Беззаконие совершается открыто.

Б. ХУСАНОВ.
Вухара.

К Р О С С В О Р Д
«НАША ПЛАНЕТА»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Круп
нейшая а мире пустыня. в. 
Тропический цннлон штормо
вой и ураганной силы, 8. Пар- 
ноиопытное животное семей
ства жираф. в. Населенный 
пункт в Якутии . 14, Ядовитая 
змея. 15. Газовая среда вокруг 
Земли. 1в. Парнокопытное жи
вотное рода варанов. 1в. Город 
а Турции. 20. Плосиовершин- 
ные возвышенности и хревты 
на Северном Урале, 23. Пусты
ня в Южной Америке. 2в. При
бор для измерения глубины во
ды. 27. Самая длинная в мире 
рака. 28. Подземная полость, 
сообщающаяся с поверхностью 
земли одним или несколькими 
отверстиями. 29. Наиболее рас
пространенная а земной норе 
горная порода. 31. Пустынная 
и полупустынная равнина по 
левобережью Инда. 32. Вес- 
хаостое земноводное семейст
во жаб. 30. Одноименные го
рода в ш татах Нью-Джерси и 
Пенсильвания, СШ А. 37. Народ 
а Кении и Танзании. 39. Вы
сочайшая горная система. 42.

Острое на севере Канадского 
Арктического архипелага. 43. 
Материк. 44. Древний город- 
государство в Фининии. 47. 
Ш кура, снятая с теленка, не 
перешедшего на растительную 
пиц^. 48. Рена на Таймыре. 
49. (Алогическое образование, 
возникающее над каналами и 
трещинами в земной норе. 80. 
Каменноугольный период ге
ологической истории.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть 
морского дна, глубина над ко
торой значительно меньше ок
ружающих глубин. 2. Горная 
система а Европа. 3. Отнулоа- 
шиеся от ледника массивы раз
личной формы. 4. Сильная ме
тель. 7. город в Южной Индии. 
40. Шотландсний океанограф. 
11. Химический алемент, ме
талл. 12. Растение семейства 
вересковых. 13. Пресмыкающе
еся семейства аллигаторов, 
17. Ультраосноаная горная по
рода, а том числе алмазонос
ная. 18. Натечное минеральное 
образование в пещере. 21. Го

род в Сумской области. 22. 
Ш тат на северо-западе СШ А. 
24. Возвышенная 'равнина с 
ус^ пам и . 29. Горный хребет 
в Турции. 30. Источник, вы
брасывающий фонтаны горя
чей воды и пара. 33. Истори
ческая область на северо-аос- 
тоне Испании. 34. Рыхлая оса
дочная горная порода. 35. Сво
бодный ото льда участок Ан
тарктиды. 38. Род хищных птиц 
семейства ястребиных. 40. На
селенный пункт в Северо-Ка- 
захстанской области, 41. Река 
в Северной Америке. 45. Круп
ный осьминог. 48. Существо
вавшая до 1941 года советская 
организация для подъема за
тонувших судов и выполнения 
аварийно-спасательных работ.
Составил А . АВДУРАИМОВ.

Джизак.

ответы
на ироссворд, опублинованный 

в № за 21 августа;
ПО ГОРИЗОНТАЛИ; 3. Гене

ратор. 9. Папаха. 10. Армада. 
11. Висса. 12. Радиан. I X  Пат
рон. 1а. Изложница. 15. Калам. 
17. Вазар, 19. Просена. 23. Ин
дукция. 24. Вабаджан. 25. Ар
матура. 28. Кабулова. 29. Те- 
берда. 30. Ярвет. 33. Веерт, 38. 
Вабаханов. 37. Аграже. 39 
Алеуты. 40. Лапта. 41. Живица. 
42. Ниамей. 43. Россолимо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кабала. 
2. Сатира. 3. Газни. 4. Едино-

КГ.
5. Арсеньев. 8. Рампа. 7. 

. матра. 8. Идиома. 15, Кавита
ция. 18. Мармитант. 17. Ваба- 
кулоа. 18. Рейнхардт. 19. При
орат. 20. Аватара. 21; Адамс. 
п .  Ажгон. 27. Абрахамс. 28. 
Эргастул. 31. Рагнит. 32. Есе
нин. 34. Ереван. 35. Риттер. 
38. Венар. 37. Вайно.

ИТОГИ
читательского конкурса по 

кроссворду в М за 14 августа 
(плюс 2 очна за криптограм
му):
Атаевы, И, Вагманова, Дарчне- 
аы, Е . Жайлаубаев, В . Капуе- 
тянская, Н. Ким, Н. Лавина, В. 
Лобанов, семья Мельник, Ра- 
бин, В . Самотоеино, С. Сании- 
нов. П. Свинарь, В . Усова, Г. 
Устиненно, И. Шабалина, Шме
левы, Ф . Янованно, Д. Ярннн — 
48, И. Каримов, К. Кирнчнс, 
В . Козлов, л. Косеннова, семья 
Розенберг, Г . Терентьев, А. Ше- 
стеров — 47, А. Колесников, 
Ламшикы, А . Пиржанов, М. 
Юсупов—48, С. Ванк, Т . Бров
ко, А . Воронов, А . Камаров — 
45, Е . Конищева, С. Сингилеев
— 44, В. Гай, Т . Ширяева —43, 
Р . Сабиров, Р , Садынов, Р . Шам. 
1иев—42, X. Халмирзаев —41, 
В. Якупова — 39, В. Медведев
-  38, С. Матвеев - 3 7 .  Н. ^ р -  
нышеасная —38, А . Сейидов— 
33, Э. Тараненко—28, В. Кузов- 
кин —19, А . Пермяков —' 17, 
К. Темиртаева — 1 8 .

Футбол. Первая лига

Пора показывать игру
«Хочешь побеждать — забивай». С таким призывом от 

имени болельщиков обратилась «Правд» Востока» к спорт
сменам наманганского «Новбахора» и ферганского «Нефтя
ника» перед очередными играми в Свердловске и Тюмени. 
К сожалению, призыв не услышан. Пропустив в свои ворота 
восемь голов и забив лишь два, узбекистанские команды 
возвращаются домой с четырьмя поражениями.

Кому-то наша тревога за 
судьбу этих клубов может по
казаться неуместной; турнир
ное положение вроде не по
шатнулось — все те же деся
тое и одиннадцатое места. 
Однако нельзя не видеть, как 
перед выходом на финишную 
часть первенства начинают 
спуртовать старожилы первой 
лиги, имеющие значительный 
опыт выступления в высшем 
эшелоне отечественного фут
бола. «Кайратя, «Факел», «Не- 
фтчи», «Зенит» сделали реши
тельные попытки подняться в 
турнирной таблице на более 
престижные этажи. Не остав
ляют надежд остаться в лиге 
и «Геолог», и «Зимбрул», и 
«Шинник», вот такой расклад 
положения дел в первой лиге.

Как же развивались собы
тия в Свердловске и Тюмени? 
«Уралмаш», «засидевшись» на 
старте, не смирился с судь
бой. Укрепив состав и произ
ведя замены на тренерском 
мостике, как, впрочем, многие 
старо>килы лиги, команда пе
ребралась в середину табли
цы. Четыре очка, взятых у 
«Нефтяника» и «Новбахора», 
позволили ей нацелиться и. на 
более почетное место. На 
место среди лидеров, кото
рое отдал им среди других и 
наш «Новбахор».

Почти тринадцать тысяч 
зрителей наблюдали за мат
чем свердловчан с «Нефтя
ником». Не встретив сопро-

Рис. В. Милейко.

тивления, «Уралмаш», как хо
рошо смазанный мотор, наби
рал обороты. В ит.оге крупная 
победа с сухим счетом —3:0. 
Узбекистанцы явно разоча-- 
ровали зрителей — на сле
дующий матч с «Новбахором» 
их собралось ровно вдвое 
меньше. Но пришедшим не 
пришлось раскаиваться: не
смотря на счет 3:2, победа 
«Уралмаша» сомнений не вы
зывала. Игра была сделана 
уже в первом тайме, когда 
после ударов Ханкеева и 
Перминова «Новбахор» ду
мал только об обороне своих 
ворот. Два гола Рахманова 
забиты на последних минутах 
игры, когда хозяева решили 
приберечь силы. Коротко о 
свердловских гастролях мож
но сказать: уступили достой
ному сопернику.

А какой вывод об играх в 
Тюмени, где узбекистанцам 
противостоял числящийся в 
аутсайдерах «Геолог»? Счет 
как будто свидетельствует о 
минимальном преимуществе 
хозяев. Они победили оба ра
за — 1:0. Причем во встрече 
с «Новбахором» победный 
мяч был забит на 85-й мину
те. То есть обе команды иг
рали так, чтобы на худой ко
нец поделить очки, в которых 
«Геолог» нуждается больше 
наманганцев. Однако одна 
ошибка у своих ворот, и... же
лаемого в выездных играх 
очка «Новбахор» не досчи
тался.

Не забил в Тюмени и «Не
фтяник». Пропустив единст
венный мяч в конце первого 
тайма, ферганцы не сумели 
переломить ход игры. Сло
вом, и здесь пресловутая мо
дель «Дома — победа, на 
выезде — ничья» в который 
раз подвела. В оставшихся ту
рах такая ставка не вывезет 
к удачному финишу. Пора 
нашим землякам показывать 
характер, если они не хотят 
участвовать в мало привле
кательном мини-турнире «Ко
му остаться за бортом лиги?»

С. АЛТУНЯНЦ.

Я-РЕ
ФИЗИКО ТЕХНИЧЕСКИЙ

ИНСТИТУТ НПО 
аФИЗИКА-СОЛНЦЕ* 

Академик наук 
Республики Узбекистан

О Б Ъ Я В Л Я Е Т  КО Н К УРС
НА ЗАМЕЩЕНИЕ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

ПО лабораториям: 
высокотемпературных ис

следований; научных сот
рудников (3):

моделирования сильных 
взаимодействий; младшего 
научного сотрудника.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления по адресу; г. Таш
кент, ул. Тимирязева, 2 «б>.

Справки по телефону — 
35-40-82.

К СВЕДЕНИЮ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ОРГАНИЗАЦИЙ И 

ХОЗЯЙСТВ г. ТАШКЕНТА 
И ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИГ

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ
КОММЕРЧЕСКОЕ

ОБЪЕДИНЕНИЕ
«УЗКООПВТОРМЕТ»

СООБЩ АЕТ,
что а связи с остановкой прес
са в Сергелийском цехе «Втор- 
чермета» на плановый ремонт 
до 11 сентября 1991 г., прием 
легковесного металлолома 
будет производитьсв в Луна
чарском цехе «Вторчермета» 
по адресу: г. Ташкент, ул. 
Чермет, 59. Телефоны; 58-62- 
13, 62-62-98.

Коллектив РЦНТИ «Узин- 
формагропром» скорбит по 
поводу смерти эаместнте-

ПЕтЙёян"”*'* 
Элеоноры Артемовны

н выражает соболезнование 
родным и близким покой

ной.
Коллектив производствен
ного объединения «Ував- 
тотехобслуживынне» выра 
жпет глубокое соболеано- 
винне заместителю гене 
рал1>ного директора К. И. 
Ильнноау по поводу кончн- 

ны его отца 
ИЛЬИНОВА 

Ивана Фомича.

Коллектив Института анер- 
гетики и , автоматики АН 
УаССР выражает глубокое 
соболеэнованне главному 
инженеру института Н. Н. 
Великанову в связи с кон 

чиной его отца 
ВЕЛИКАНОВА 

Николая Михайловича.

Коллектив производствен
ного обп.едннения «Уабек- 
нефть* выражает искрен
нее соболезнование гене
ральному директору объе
динения А. Н. Норматову 
по поводу кончины его ма

тери 
НОРМАТОВОЯ 
Лазокатхон.
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